
Fundado el 5 de febrero de 1870

Comenzaron renuncias de
autoridades locales de cara 
a las parlamentarias 

En sesión especial, el Concejo Municipal iniciará el debate para definir las prioridades de focalización de los recursos. La 
discusión incorporaría también a los nuevos concejales y concejalas, a quienes les tocará ejecutarlo. Se proyecta un aumento de 9% 
en comparación a 2024, donde el presupuesto llegó a $57.783 millones.
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$63.000 millones: Hoy parte 
discusión del Presupuesto 2025 
de la Municipalidad de Chillán

La revancha con Magallanes fue programada 
para el domingo 17, a las 18 horas, en el Estadio 
Municipal de San Bernardo. El equipo que gane 
la semifinal, disputará la final de la Copa Chile 
con Universidad de Chile.

Politica. P8

Conmoción por muerte 
de niño en el hospital: 
cuestionan atención primaria 
que recibió en Chillán Viejo 

Ciudad. P7

Especialistas de la UdeC
instan a abordar el desafío
hídrico de manera 
colaborativa 
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Minagri condiciona intervención 
de Cotrisa y desata dura 
crítica del gremio agrícola
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El jueves 
pondrán la 
primera piedra 
del Instituto 
Teletón de 
la Región 
de Ñuble 
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Ciudad. P5

Claudio 
Martínez 

lanza novela 
basada en 

la detención 
de Pinochet 
en Londres
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El próximo miércoles Ñublense 
será local en primer partido 
de semifinal de Copa Chile 
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Emparejar la cancha 
Durante 40 años existió una 
enorme asimetría entre los 
rubros forestal y agrícola 
en términos de incentivos 
estatales, pues si bien hubo una 
política de fomento al riego y 
varios programas de apoyo a 
los pequeños agricultores, no 
se puede comparar el efecto del 
DL 701 que impulsó la dictadura 
cívico-militar en el rubro forestal 
y los beneficios que trajo a 
grandes empresas, con los 
resultados que tuvo el Indap en 
el mismo periodo, por mencionar 
un ejemplo.

D
esde que entró en vigencia del Decreto 
Ley 701 de Fomento Forestal, en 1974 
y hasta que se “extinguió” en 2018, ese 
sector registró la mayor expansión de su 
historia, transformándose en el principal 

motor económico de las regiones de Biobío y Ñuble, 
aunque no necesariamente la riqueza que genera se 
ha quedado en los territorios y beneficiado a la gente 
que los habita.   

Como contraparte, el abandono que ha sufrido el sec-
tor agrícola, por parte de todos los gobiernos, desde la 
dictadura cívico-militar en adelante, obligó a pequeños 
y medianos empresarios a competir en un escenario 
caracterizado por el ingreso de productos importados 
subvencionados por otros Estados, por el incremento del 
precio de los insumos y la mano de obra, por las rigideces 
de la legislación laboral y por las fluctuaciones del tipo 
de cambio, aspecto que ha tenido una fuerte influencia 
durante la última década. 

Es así como la agricultura tradicional ha perdido terreno 
y hoy ya no logramos cubrir la demanda interna por algu-
nos productos, como el trigo, maíz, arroz y las legumbres. 
La excepción en este complejo panorama la constituyen 
los productores y exportadores de frutas. Según el Censo 
Agropecuario 2021, lo mismo que el Catastro Frutícola 
2022, el aumento de la superficie de frutales en Ñuble 
alcanzó las 19.221 hectáreas y representa un incremento 
de 35% respecto al catastro anterior, realizado en 2019 y 
de 76% en comparación a 1997.

En esta suerte de competencia por el uso del suelo y 
después de los acuerdos comerciales internacionales que 

suscribió nuestro país a fines de los 90 y que lo obligaron 
a renunciar a medidas de protección de su agricultura, la 
actividad forestal, dada su buena salud y altos retornos, 
resultó para muchos ser un mejor negocio. De hecho, en los 
últimos 30 años, la renta forestal llegó a ser cuatro y hasta 
cinco veces más alta que la renta agrícola por hectárea. Eso 
-bien lo sabemos- tuvo como consecuencia un aumento 
explosivo de la superficie de plantaciones y una permanente 
disminución de las hectáreas destinadas al agro.

El dispar desarrollo y dinamismo de estas dos actividades 
no puede ser explicado por el mero argumento de la ley de 
mercado, puesto que durante 40 años existió una enorme 
asimetría en términos de incentivos estatales, pues si bien 
hubo una política de fomento al riego y varios programas de 
apoyo a los pequeños agricultores, no se puede comparar 
el efecto del DL 701 en el rubro forestal con los resultados 
que tuvo el Indap en el mismo periodo, por mencionar 
un ejemplo. 

En ese sentido, conviene analizar la idea propuesta por 
varios economistas agrarios y agrupaciones de agricultores, 
quienes plantean que debiese legislarse para aprobar un 
decreto que entregue un subsidio similar a los propietarios 
agrícolas, de manera que el desafío de ser potencia agroali-
mentaria no recaiga solo en las grandes empresas del sector, 
sino que sea una meta común, donde todos los actores 
puedan ser parte y, a la vez, obtener un beneficio. 

No se trata de introducir distorsiones a los precios ni de 
validar el dumping, tampoco de subvencionar negocios 
que no son competitivos; sino que de fortalecer un sector 
clave de la economía nacional y regional que requiere con 
urgencia un impulso. 

Inundaciones en Valencia: Paralelismos con Ñuble

Dr. José 
Sandoval-

Díaz 
Director 

Centro de 
Estudios 

Ñuble, UBB

L
as recientes inundaciones 
en Valencia, con un trági-
co saldo de al menos 205 
fallecidos, resaltan la im-
portancia de implementar 

estrategias efectivas de prevención y 
mitigación basadas en la reducción 
del riesgo de desastres. Este desas-
tre subraya la necesidad de contar 
con infraestructura adecuada y una 
planificación territorial que incorpore 
los riesgos, especialmente en áreas 
rurales. La situación en Valencia 
plantea paralelismos relevantes para 
Ñuble, donde desafíos adicionales 
aumentan la vulnerabilidad de las 
comunidades rurales frente a riesgos 
similares.

Los desastres representan una pre-
ocupación global, y cada año millones 
de personas pierden sus hogares y 
vidas a causa de estos eventos. En 
Chile, su geografía —caracterizada 
por zonas sísmicas, volcanes activos 
y una extensa costa— expone al país 
a un alto nivel de riesgo de desastre. 
En Ñuble, eventos recientes como 
incendios forestales e inundaciones 
relevan la necesidad de fortalecer las 
capacidades de afrontamiento y adap-
tación comunitaria. A esto se suma 

el cambio climático, que aumenta 
la frecuencia e intensidad de estos 
fenómenos, exigiendo soluciones 
integrales y a mediano plazo que 
combinen respuestas inmediatas con 
una planificación eficaz en GRD.

En Ñuble, la construcción de re-
siliencia comunitaria es clave para 
fortalecer las capacidades colectivas. 
En áreas rurales, esta resiliencia no 
solo depende de contar con infraes-
tructura de mitigación, sino también 
del fortalecimiento de la percepción 
del riesgo, del capital social, de la 
diversificación de medios de vida 
y de una gobernanza local efectiva. 
La resiliencia comunitaria debe 
acompañarse de una reducción de 
las vulnerabilidades socioestructu-
rales, tales como el limitado acceso a 
recursos y la falta de oportunidades 
de Desarrollo.

Un aspecto clave que comparten 
Valencia y Ñuble es la tendencia de 
los medios a presentar los desastres 
como “naturales,” minimizando 
la compleja interacción entre las 
decisiones humanas y el entorno 
construido. En Ñuble, prácticas como 
la construcción en zonas de peligro 
con escasa regulación y la defores-

tación no solo agravan los efectos de 
estos fenómenos, sino que también 
evidencian la falta crítica de herra-
mientas para una GRD pertinente 
territorialmente.

Para que las estrategias de resi-
liencia comunitaria en zonas rurales 
sean efectivas, es esencial reconocer 
e integrar el conocimiento local. Los 
saberes técnicos-expertos en GRD 
deben complementarse con campañas 
educativas y comunicacionales que 
permitan a las comunidades percibir 
mejor los riesgos y tomar decisiones 
informadas. Empoderar y fomentar 
la participación comunitaria es cla-
ve para anticipar y enfrentar estos 
escenarios, especialmente en los 
contextos rurales.

Fortalecer la resiliencia comunitaria 
implica no solo dotar de herramien-
tas para “sobrevivir a los desastres”, 
sino también adaptarse y reducir 
las vulnerabilidades estructurales. 
Integrar el conocimiento local con 
políticas territorialmente pertinentes 
y recursos adecuados permitirá que 
estas comunidades rurales afronten 
los desafíos futuros con mayor segu-
ridad, construyendo un desarrollo 
sostenible y resiliente.

@jorgeignacioms. El legado 
del Presidente Boric serán los 2 
procesos constituyentes fallidos, 
el peor desempeño económico 
en democracia y las cifras de 
homicidios más graves de que 
haya registro, sin descartar 
indultos, fundaciones y Monsalve. 
Tétrico.

@crovanos. Por culpa de Boric 
y su gobierno se aumentó a 
$500 mil el sueldo mínimo, se 
redujeron las horas semanales 
de trabajo a 40, copago 0 en 
Fonasa. Además, pretenden aliviar 
la deuda del CAE, y buscan lograr 
pensiones justas. Este país se cae 
a pedazos.

@yasnalewin. Tal vez la decisión 
de no hacer un cambio de 
gabinete sea el mayor golpe 
de timón de los últimos meses. 
La crisis Monsalve fue muy mal 
manejada pero Tohá es tan 
responsable como el propio 
Presidente y ha resultado ser una 
muy buena ministra de Interior.

Zaida Toledo. Si la justicia se 
sigue metiendo en las aulas y 
protegiendo a alumnos que no 
tienen buena conducta, nada 
mejorará en la educación chilena. 
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Remodelación paseo

GABRIEL BORIC
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

No hay cambio de gabinete, a todos mis 
ministros los quiero trabajando en los 
compromisos para cumplirle a la gente”

ÓSCAR CRISÓSTOMO
GOBERNADOR REGIONAL DE ÑUBLE

En el marco de la 35 Teletón, el GORE 
realizará este jueves la ceremonia de la 
primera piedra del Instituto de Ñuble”

Destacada
Datos e información
Señor Director:

Frente al incremento permanente y vertiginoso de los datos, disponer de la capacidad de analizar grandes volúmenes de este 
tipo de insumos permite a las organizaciones extraer información muy valiosa y útil para la toma de decisiones y la definición de 
estrategias, entre otras acciones.

Tanto la Ciencia de Datos como el Análisis de Negocios proveen a las empresas e instituciones un conjunto de métodos y herra-
mientas para lograr tales desafíos y mejorar sus procesos, la gestión y los resultados en el tiempo.  

En materia de toma de decisiones, por ejemplo, ambas disciplinas posibilitan a las organizaciones no sólo analizar datos históricos, 
sino que también proyectar tendencias hacia el futuro, reduciendo así eventuales riesgos y maximizando las oportunidades que se 
presenten. 

Mientras el Análisis de Datos ayuda a disminuir los costos operativos, fomentar la producción, potenciar la calidad de los productos 
e incrementar la eficiencia en las operaciones diarias, el Análisis de Negocios detecta ineficiencias y zonas donde se pueden fortalecer 
los procesos de una empresa, lo que genera una competitividad mayor y una mejor adaptación a las transformaciones del entorno.

En conclusión, las organizaciones que incluyan estas dos disciplinas en su estrategia empresarial estarán en una posición más venta-
josa para potenciar la eficiencia operativa, aprovechar las oportunidades del entorno y proveer mejores experiencias a sus clientes.

Sebastián Farías
CEO de Matisi Consulting

La nueva carátula del progresismo
Señor Director:

En el laberinto político chileno, donde 
los independientes electos se auto-
denominan “progresistas”, surge una 
interrogante: ¿qué significa realmente 
ser progresista en el siglo XXI? La eti-
queta, que evoca ideales de justicia y 
equidad, parece diluirse en un mar de 
clichés y malentendidos. Para muchos, el 
progresismo se asocia erróneamente con 
la izquierda o la derecha, dependiendo 
del prisma a través del cual se observe la 
desigualdad socioeconómica.

Las definiciones por negación no son 
útiles. Los jóvenes, en su afán de opinar 
sobre todo, convierten el progresismo 
en un hedonismo superficial, olvidando 
el respeto por la diversidad de ideas. 
Mientras, en redes sociales, se desata una 
batalla por la identidad política: ¿será el 
que postea un verdadero progresista o 
solo un conservador disfrazado?

El verdadero progresista, más allá de 
etiquetas, es aquel que promueve un cam-
bio positivo, que defiende el desarrollo 
humano integral y que entiende su papel 
en un mundo donde la interconexión es 
vital. Humildad, respeto mutuo, y una 
firme creencia en la dignidad humana 
son sus pilares. La evolución del concepto, 
desde el siglo XIX hasta hoy, refleja un 
giro radical: el progreso ya no se mide 
solo en crecimiento económico, sino 
en la capacidad de redistribuir y cuidar 
nuestro entorno.

Así, quizás deberíamos preguntarnos: 
¿estamos listos para redefinir el progre-
sismo, o seguiremos atrapados en viejas 
narrativas? El desafío es claro y el tiempo 
es nuestra nueva moneda.

Ricardo Rodríguez Rivas 
Máster en Gobierno y Gestión Pública

Ingeniería verde
Señor Director:

La Agenda 2030 para el Desarrollo 
Sostenible de la ONU presenta un plan 
de acción, y los ingenieros están a la 
cabeza para cumplir con los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS), utilizando 
su conocimiento científico y experiencia 
para convertir ideas innovadoras en 
proyectos de sostenibilidad para el 
beneficio de todos.

Por lo anterior, surge la “ingeniería 
verde”, un enfoque de la ingeniería 

que busca diseñar productos, procesos 
y sistemas minimizando los impactos 
ambientales negativos y promoviendo 
la sostenibilidad. Este nuevo enfoque 
considera todo el ciclo de vida de los 
productos, desde la obtención de 
materias primas hasta la disposición 
final, con el objetivo de optimizar el 
uso de recursos naturales y reducir la 
generación de residuos.

En un escenario donde los recursos 
naturales enfrentan una creciente 
presión por el consumo excesivo y el 
cambio climático, la ingeniería sos-
tenible emerge como una solución 
clave. Algunas áreas que muestran 
innovaciones asociadas con las tecno-
logías emergentes desde el enfoque de 
la Ingeniería Verde para enfrentar los 
desafíos clave y ayudar a lograr los ODS 
son: Energías Renovables Avanzadas, 
Edificios y Construcciones Sosteni-
bles, Sistemas de Transporte Limpios, 
Tecnologías de Gestión de Residuos 
y Reciclaje; y Sistemas de Captura y 
Almacenamiento de Carbono.

Estas innovaciones están redefiniendo 
la relación entre tecnología y medio 
ambiente, proporcionando soluciones 
prácticas para enfrentar los desafíos 
climáticos y mejorar la sostenibilidad 
a nivel global.

Dra. Nacarid Delgado Parra
Académica Fac.de Ingeniería UNAB

Accesibilidad universal en el 
deporte
Señor Director:

Con el tiempo se han concretado 
cambios en temas de inclusión para 
las personas con discapacidad. Un 
ejemplo de esto es la nueva Ley 21.702, 
la cual tiene como objetivo resguardar 
la igualdad de oportunidades de las 
personas con discapacidad para asistir, 
participar o competir en los distintos 
recintos deportivos. Esta ley busca 
exigir que las instituciones públicas y 
privadas realicen ajustes necesarios para 
asegurar la accesibilidad de personas 
con discapacidad en recintos donde se 
practique actividad física o deportiva.

Las personas con discapacidad y sus 
familias deben enfrentar barreras físicas 
y sociales cuando quieren disfrutar de 
actividades deportivas y/o recreativas, 
las cuales son fundamentales para su 

bienestar y calidad de vida. Dentro de 
las barreras físicas o arquitectónicas 
podemos mencionar, la falta de infra-
estructura adecuada, accesos y baños 
adaptados, entre otros.

Sin duda esta ley es un avance en te-
mas de inclusión, especialmente porque 
busca garantizar que tanto deportistas 
como persona que quieras disfrutar 
del deporte como espectadores y que 
tengan algún tipo de discapacidad, 
puedan ejercer su derecho al esparci-
miento, a poder practicar deportes y 
actividades, que están estrechamente 
ligadas con el bienestar y salud mental 
de las personas.

Andrea Mira
Académica de la Escuela de Fonoaudiología 

Unab.

Acuerdo con la UE
Señor Director:

La firma de tratados internacionales 
consta de dos etapas: la firma y la 
ratificación. El Presidente firma los 
tratados (artículo 32, inciso 18 de la 
Constitución), mientras que el Congreso 
participa en la ratificación (artículo 54, 
inciso primero). Esto responde a que los 
tratados, al tener rango legal, deben 
ser aprobados por el Poder Legislativo. 
En casos complejos, como el Acuer-
do Marco Avanzado (AMA) entre la 
Unión Europea y Chile, firmado en 
2022, el proceso puede ser lento. 
Para agilizarlo, en otros países se 
permite la aplicación provisional del 
tratado (artículo 25 de la Convención 
de Viena) o se ratifican por partes. 
Esto ha ocurrido con el AMA, donde 
la parte comercial ya está ratificada, 
pero las de cooperación e inversión 
requieren la aprobación de todos los 
parlamentos europeos. En Chile, la 
Cancillería se opone a la aplicación 
provisional, y el Gobierno ha optado 
por presentar la ratificación completa 
del AMA, en vez de separar el pilar 
comercial. Dada la complejidad de 
acuerdos como el AMA, sería prudente 
que Chile actualizara sus posturas 
respecto de la ratificación y aplicación 
provisional de los tratados.

Andrés Delgado Casteleiro                            
Profesor Derecho Internacional 

Universidad Autónoma de Chile

- Ojalá lo dejen lindo...

Presentación. Canela, Trueno y sus guías sorpren-
dieron a la comunidad escolar del Liceo Tomás Lago de 
Chillán Viejo, con una lúdica presentación y destrezas;  
junto a Senda, Carabineros de la Oficina de Integración 
Comunitaria de la 6a Comisaría motivó así el trabajo 
en equipo y la importancia de los canes en las tareas de 
seguridad.

¿Cree que el Presidente debe hacer 
un cambio de gabinete?

58%
Sí

42%
No

Teatro de Chillán. El 3 de noviembre de 1904 comenzó 
su construcción y fue inaugurado 4 años después donde 
hoy está la Casa del Deporte. Fue destruido por el terre-
moto de 1939 con 500 personas que encontraron la 
muerte en su interior.
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Ciudad.

Presupuesto 2025 de la 
Municipalidad de  Chillán 
llegaría a los $63.000 millones

Hoy empieza su discusión

En sesión especial de Concejo Municipal se inicia el dialogo para definir los puntos prioritarios. Discusión 
contemplará también a los nuevos concejales, quienes deberán ejecutarlo.

Diego ChaCana
diario@ladiscusion.cl 
fotosla discusión

H
oy empieza la discusión 
por el presupuesto 
municipal de Chillán 
de cara al próximo 
año, el que debe estar 

listo el próximo 15 de diciembre.
A eso de las 15.30 horas se desa-

rrollará una comisión especial entre 
el alcalde, Camilo Benavente, y los 
concejales, para iniciar el diálogo 
y llegar a acuerdos respecto al au-
mento de presupuesto en algunas 
áreas.

La reunión también contaría 
con la presencia de algunos ediles 
electos, ya que serán ellos los que 
dirijan este presupuesto en 2025. El 
concejal Joseph Careaga, presidente 
de la Comisión de Hacienda, hizo 
el llamado este martes en concejo 
invitando a los concejales nuevos 
a sumarse a la discusión de este 
presupuesto.

El concejo municipal seguirá 
siendo conformado por los actuales 
ediles y continuarán realizándose 
concejos de manera semanal hasta 
el 6 de diciembre, día en donde se 
hará el cambio oficial de autori-
dades.

En concreto, el presupuesto total 
para el 2025 llegaría a los $63.000 
millones aproximadamente. El 
documento preliminar, con el 
cual se comenzará el diálogo hoy 
miércoles, contempla siete temas 
generales principales.

Esto significa un aumento de 
9,02% en comparación al 2024, ya 
que el año pasado el monto llegó 
a los $57.783 millones.

Temas prioritarios
Seguridad sigue siendo uno de 

los ámbitos más importantes de 
cara al presupuesto de cualquier 
municipalidad. No es excepción 
en el caso de Chillán. 

A juicio del edil Rodrigo Ramí-
rez, presidente de la Comisión de 
Seguridad del Concejo, el tema 
seguridad es prioritario, indicando 
que se quiere concretar “un aumen-
to de recursos en la Dirección de 
Seguridad Pública”.

Esto, según Ramírez, con el ob-
jetivo de “solucionar las problemá-
ticas que tenemos de inseguridad 

RodRigo RamíRez
ConCejal

se quiere concretar “un aumento de 
recursos en la dirección de seguridad 
pública”

vecinal. Para eso necesitamos tener 
más recursos en la Dirección de 
Seguridad Pública”.

Otro tema, resalta el concejal, es 
poder “reforzar y robustecer a los 
inspectores municipales”, lo cual 
se logra “creando una asociación 
de municipalidades”.

“Se la planteamos al alcalde ayer, 
para que exista la voluntad de aso-
ciarse con alguna municipalidad, 
que en este caso puede ser Chillán 
Viejo. Y a través de eso, externalizar 
parte del servicio de seguridad 
municipal y así poder trabajar de 
mejor manera y más efectivamente 
el tema local”, enfatizó Ramírez.

Otro tema planteado durante el 
concejo del día martes, se relacionó 

al actual estado del Cementerio de 
Chillán. La edil Brígida Hormazá-
bal, presentó algunas imágenes 
mostrando el deterioró de algunas 
zonas del recinto y las veredas. 

“El cementerio cuenta con un 
pésimo estado de veredas y su-
mideros rebalsados que provocan 
barro. Insisto en que consideremos 
esta necesidad mínima con la que 
debemos contar y ojalá quede esta-
blecido en el presupuesto del año 
2025”, expresó Hormazábal.

En su calidad de presidente de 
la Comisión Salud y Cementerio, 
el edil Patricio Huepe expresó que 
esta área en concreto “debe tener 
más presupuesto”.

“Hay temas pendientes incluso 

antes de esta gestión. En baños 
públicos, el patio 4, problemas 
con algunas veredas. En la medida 
de lo posible, buscar ampliarlo”, 
indicó Huepe.

de diciembre próximo debe estar aprobado el pre-
supuesto municipal de Chillán para el año 2025, 
que comezará a discutirse hoy en sesión especial de 
Concejo Municipal.

15
El concejo 
municipal 
seguirá siendo 
conformado 
por los actuales 
ediles y 
continuarán 
realizándose 
concejos de 
manera semanal 
hasta el 6 de 
diciembre.
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Este jueves comienzan 
las obras del Instituto 
Teletón de Ñuble

proyecto implica una inversión superior a los $13 mil millones

La construcción debería tardar entre 18 a 24 meses y cuenta con una superficie total que 
alcanza los 3.685 m2. Tendrá una moderna infraestructura, que ofrecerá tratamiento de 
rehabilitación a cerca de 1.000 niños y niñas de Ñuble. 

La Discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

E
n el marco de la 35° Tele-
tón, el Gobierno Regional 
(GORE) de Ñuble realizará 
este jueves la ceremonia 
de la primera piedra del 

Instituto de Rehabilitación Infantil 
de Ñuble, hito con el que se dará 
inicio a las obras. Así lo informó el 
gobernador Óscar Crisóstomo, quien 
precisó que luego de la toma de razón 
por parte de Contraloría, la empresa 
Constructora Digua Limitada estará a 
cargo de su construcción que debería 
tardar entre 18 a 24 meses.  

Se trata de una superficie aproxi-
mada de 3.685 m2, distribuidos en 
dos niveles, un subterráneo para 
servicios y estacionamiento, además 
de áreas médico terapéuticas e im-
plicará una inversión de más de $13 
mil millones que son aportados por 
el Gobierno Regional. La edificación 
tendrá lugar en el ex Grupo Escolar, 
terreno donado por la Municipalidad 
de Chillán.

Con la toma de razón por parte de 
Contraloría “podemos señalar que 
ha finalizado el último trámite que 
estaba pendiente y vamos a iniciar 
las obras formalmente este jueves en 
nuestra capital regional”, adelantó el 
gobernador Crisóstomo, y junto con 
ello, recordó que “han sido tres años 
intensos de trabajo, donde hemos 
tenido la participación activa y cola-
boración de distintas instituciones; 
el municipio de Chillán, que le agra-
decemos por el terreno; el Gobierno 
Regional que ha liderado este proceso 
y ha financiado completamente la 
construcción. Y también el Ministerio 
de Obras Públicas, que es el encargado 
de ejecutar esta iniciativa. Todas las 
instituciones que nos hemos agrupado 

para poder sacar adelante esta gran 
obra, indudablemente que tienen un 
propósito común, que es mejorar las 
condiciones de vida de los habitantes 
de nuestra región”.

Respecto a la importancia del pro-
yecto, la autoridad regional destacó: 
“primero, nos hacemos cargo de un 
sueño histórico que tenía la región. 
Segundo, va a disminuir una mochila 
y una carga que tenían las familias 
al trasladarse a otra región. Tercero, 
durante dos años indudablemente 
van a haber nuevos puestos de tra-
bajo y también es algo importante 
para nosotros. Cuarto, tiene que 
ver con las especialidades médicas, 
recordar que esto implica reforzarlas, 
particularmente de fisiatra, por lo 
tanto, luego de la ejecución, vienen 
puestos de trabajo también para estos 
profesionales”.

El alcalde de Chillán, Camilo Be-
navente, valoró el hito.  “Damos un 
paso histórico para hacer realidad 
el sueño de cientos de familias de 
Chillán y Ñuble: contar con un Centro 
de Rehabilitación Teletón en nuestra 
región. Este proyecto se hace realidad 
gracias al esfuerzo articulado de 
distintos actores como la munici-
palidad que entregamos el terreno, 
el financiamiento del Gobierno Re-
gional y la ejecución del Ministerio 
de Obras Públicas. Este centro no 
solo es un nuevo espacio físico, sino 
una oportunidad para que niños, 
jóvenes y adultos con discapacidad 
continúen sus tratamientos más cerca 

Comuna de la Provincia de Diguillín, requiere proveer 
cargos año 2025 y actualizar base de datos de los 
siguientes profesionales:

Orientamos nuestra búsqueda a candidatos(as) con:

• Coordinador/a Pedagógico
• Profesor/a Educación General Básica
• Profesor/a Enseñanza Media en:
• Educación Física
• Matemática
• Lenguaje
• Ciencias Naturales
• Historia, Geografía y Ciencias Sociales
• Inglés
• Artes
• Música
• Educadora de Párvulos
• Profesores de religión católica de Ed. 

Básica y Media
• Educador/a Diferencial/es
• Asistente de Aula
• Inspector/a Educacional
• Psicólogo/a
• Trabajador/a Social
• Fonoaudiólogo/a
• Técnico Diferencial
• Terapeuta Ocupacional
• Informático

• Principios católicos
• Experiencia en el dominio de su especialidad
• Capacidad de trabajo en equipo

COLEGIO CATÓLICO DE LA REGION DE ÑUBLE

Disponibilidad a partir de marzo 2025
Enviar antecedentes a: 

hasta el 18 de Noviembre

de sus hogares. Este es también un 
logro que beneficia a toda nuestra 
comunidad”.

Largo proceso
Para llegar al inicio de obras, la 

iniciativa ha recorrido una largo 
camino que comenzó a gestarse 
cuando el gobernador asumió su 
mandato el 2021, donde se firmó 
el convenio con la Fundación 
Teletón para la construcción de 
un Instituto de Rehabilitación 
en Ñuble.

En noviembre del 2022, el gober-
nador junto al Consejo Regional 
asumieron el compromiso de 

Nuevo 
edificio estará 
ubicado en 
terreno del 
ex Grupo 
Escolar, 
donado por 
el municipio 
de Chillán.

Fase final
Tras el análisis de las ofertas, con 
un presupuesto que superaba el 
aprobado inicialmente, el Consejo 
Regional de Ñuble dio luz verde a 
un incremento de recursos cercano 
al 40%, que permitió adjudicar la 
licitación y luegos estar iniciando la 
construcción del Instituto Teletón 
Ñuble, ad portas de una nueva 
cruzada solidaria este 8 y 9 de 
noviembre. 

financiamiento de la construcción del 
edificio. En mayo de 2023, se obtuvo 
la recomendación satisfactoria del 
Ministerio de Desarrollo Social para 
iniciar su construcción, es decir, ya 
contaba con todos los requisitos para 
comenzar su ejecución. Tras este hito, 
los recursos fueron inmediatamente 
aprobados por unanimidad en el 
Consejo Regional, quienes dieron 
el vamos a la inversión para, en no-
viembre de 2023, anunciar el inicio 
del proceso de licitación junto al 
Ministerio de Obras Públicas. 

Durante el 2024, se reforzó el 
compromiso con este proyecto con 
la visita del cofundador y director 
honorario de Teletón, Mario Kreu-
tzberger, quien conoció el terreno. 
Asimismo, en junio del mismo año, 
se daban a conocer que dos empresas 
estaban en carrera para concretar 
las obras.

Frustran violento robo en Bulnes: asaltantes 
intimidaron y agredieron a vecina
La noche del lunes, Carabineros de la 3a. Comisaría Bulnes 
detuvo a dos personas que intimidaron a una vecina del 
sector Santa Clara para sustraer especies desde su vivienda, 
y agredieron al personal para evitar ser capturados por el 
ilícito.
Pasadas las 22.00 horas, personal del Retén Santa Clara 
concurrió rápidamente al domicilio de una vecina que 
manifestó a través de la central telefónica haber sido in-

timidada por unos hombres adultos para robar especies 
desde la vivienda.
“La afectada señaló haber accedido a convidar agua a dos 
sujetos que le solicitaron aquello, momento en el cual uno 
de ellos la intimida con un arma presumiblemente de fuego, 
mientras el otro la agrede para dejarla en suelo, y así poder 
ambos sustraer diversas especies desde el interior del in-
mueble. Los sujetos cargaron los artículos en el automóvil 
de la propiedad de la víctima, pero no lograron encenderlo, 
por lo que huyeron a pie, sin las especies, siendo fiscaliza-
dos cuando se desplazaban en inmediaciones”, explicó el 
subcomisario de Bulnes, capitán Rodrigo San Martín.
Al ser controlados, el personal policial que realizaba patru-
llajes por el sector logró capturarlos.
“Los individuos se resistieron a la acción policial, y uno de 
ellos mordió a uno de los funcionarios en el antebrazo y un 
dedo, sin embargo, lograron ser reducidos y detenidos, para 
ser trasladados a la unidad”, agregó el subcomisario.
Las especies sustraídas, las llaves del vehículo, un teléfono 
celular y dinero en efectivo, fueron recuperadas. En tanto, 
el funcionario policial resultó con lesiones menos graves 
leves.
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Inician hoy las obras de 
mejoramiento para el primer 
tramo del Paseo Arauco

inversión de $180 millones tardará 45 días

Locatarios del tramo aseguran que si bien estaban enterados del proyecto nadie les avisó que los trabajos comenzaban 
esta semana. El lugar será transitable solo por los costados para acceder a los locales y se cerrará el pasillo central.

felipe ahumada jegó
fahumada@ladiscusion.cl 
fotos: la discusiòn

A 
partir de este miércoles 6 
de noviembre comenza-
rán los trabajos contem-
plados en el proyecto de 
Mejoramiento del Paseo 

Arauco de Chillán, que por el momen-
to abarca solo la llamada “primera 
etapa”, entre las calles Constitución 
y el Roble.

Lo que se busca con esta propuesta 
de desarrollo urbano es modernizar 
el mobiliario urbano, aumentar la 
iluminación, reacondicionar la arbo-
rización y generar un lugar con más 
atractivo y seguro para la comunidad. 
Por lo demás, se contempla el re-

emplazo del mobiliario, de postes 
peatonales y de luminarias, tanto pea-
tonales como vehiculares, para lo que 
se debió realizar un estudio lumínico.  
Se ejecutará un mejoramiento en el 
paisajismo, generando nuevos jardi-
nes con confinamiento de solerillas 
en la base de árboles existentes y pro-
yectando nuevos árboles (crespones). 
Adicionalmente, el director de la 
Secretaría de Planificación (Sec-
pla), Carlos Araya, adelantó que 
“se proyecta también una caseta 
destinada a seguridad e información, 
administrada por la municipalidad, 
y un mantenimiento de pintura a los 
kioscos existentes”.

El alcalde, Camilo Benavente,  co-
mentó  que las obras que serán ejecuta-
das “tienen como finalidad embellecer 

y modernizar el mobiliario urbano 
de este sector de la capital regional. 
Este proyecto considera recursos por 
$180.733.338 y será ejecutada por la 
Sociedad Constructora Aguaviva”.  
El plazo ejecución de los trabajos, 
detalló la autoridad comunal, es de 
45 días corridos, siendo el financia-
miento totalmente municipal.

La jefa de proyectos de Secpla, 
Carolina Alvar, despejó algunas dudas 
respecto a las restricciones de acceso 
a peatones y el funcionamiento de 
los locales comerciales del paseo, 
durante el periodo de remodela-
ción. “Quedarán habilitados en el 
paseo solo los laterales para que la 
gente pueda acceder a los negocios 
y transitar por el paseo, que tiene un 
alto flujo de peatones durante todo 

el día”, dijo.
Respecto a la franja central del 

tramo, se adelantó que no será 
transitable y permanecerá cerrada 
con malla.

Acusan desconocimiento
Sobre el inicio de las obras, los 

locatarios contactados por  La Dis-
cusión se mostraron sorprendidos, y 
aclararon que no estaban informados 
al respecto.

“A nosotros se nos invitó a una 
reunión en la Cámara de Comercio 
junto al alcalde para darnos a conocer 
el proyecto, pero no teníamos idea 
que empezaba ahora”, comentó 
Richard Alarcón, dueño del kiosco 
El Maestrito.

Por lo mismo, añadió: “espero que 
esas mallas no me tapen a mí, porque 
si no serán 45 días sin ventas”.

En tanto, la encargada del local 
Coaniquem, Catalina Guzmán, 
confirmó: “nadie nos avisó sobre las 
fechas de los trabajos, así que voy a 
pedir información”.

Pese a lo anterior, ambos locatarios 
están de acuerdo con que se realice 
una remodelación del espacio, aunque 
“esto debería venir con el compromiso 
que en adelante, si lo van a dejar tan 
lindo, cumpla su función de paseo 
peatonal y que no sea más usado 
como una feria libre”.

Siete años de presidio a autor 
de homicidio en Quirihue
El Tribunal de Juicio Oral en lo Penal de Chillán con-
denó a Mario Torres Bustos a la pena de siete años 
de presidio efectivo, en calidad de autor del delito 
consumado de homicidio simple, ilícito perpetrado 
en junio de 2022, en la comuna de Quirihue.
En fallo unánime (causa rol 28-2024), el tribunal 
–integrado por las magistradas María Paz Gonzá-
lez (presidenta), Adriana Knopel y Roxana Salgado 
(redactora)– dio por acreditado, más allá de toda 
duda razonable, que en horas de la noche del 2 de 
junio de 2022, “(…) la víctima Manuel Inostroza Rivas 
procede a ir a dejar a Augusto Torres Bustos a su 
domicilio ubicado en el sector el Mitrio sin número 
de la comuna de Quirihue, en su camioneta marca 
Mitsubishi, el acusado Mario Torres Bustos le dispara 

con ánimo de matar con una escopeta marca Fair 
modelo premier serie 282121 calibre 12, causándole 
lesiones clínicamente de carácter grave, en el abdomen, 
consistentes en herida penetrante con perforación 
intestinal evisceración y shock hipovolémico, además 
presentaba múltiples lesiones por acción de perdigo-
nes en el muslo derecho, falleciendo el día 6 de junio 
del año 2022, por falla orgánica múltiple secundaria 
a traumatismo abdominal complicado, compatible 
con acción de arma de fuego a perdigones”.
Una vez que el fallo quede ejecutoriado, el tribunal 
dispuso que se proceda a la toma de muestras bio-
lógicas del sentenciado para determinar su huella 
genética e inclusión en el registro nacional de ADN 
de condenados.

cAtAlinA guzmán
ENCARGADA DEl lOCAl COANIQUEM

esperamos que si lo van a dejar así de 
lindo, lo usen realmente como paseo pea-
tonal, y no más como una feria libre”

La ejecución 
de los trabajos 
tiene un plazo de 
ejecución de 45 
días corridos.
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Conmoción por 
muerte de niño tras 
ingresar grave a 
hospital de Chillán

familia pide investigar el deceso

Sufrió un cuadro caracterizado por dolor estomacal, diarrea, vómitos 
y fiebre alta los días anteriores al desenlace fatal, condición los llevó a 
consultar previamente en los Cesfam Federico Puga y Michelle Bachelet, en 
Chillán Viejo.

susana núñez
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

P
esar existe la familia 
de Cristóbal Riquelme 
Mardones, un niño, de 
9 años, quien falleció 
tras ingresar grave la 

madrugada del domingo al hospital 
Herminda Martín.

El menor ingresó a la unidad de 
Emergencias tras ser traslado por una 
ambulancia del SAMU desde Chillán 
Viejo hasta el complejo asistencial, 
donde tras una primera evaluación 
del equipo médico fue ingresado al 
box de reanimación, donde a pesar 
de los esfuerzos médicos no logró 
revertir su crítica condición.

La información fue entregada por  
el hospital de Chillán, mediante un 
comunicado, enfatizando que el niño 
no había consultado previamente en 
las dependencias hasta su ingreso el 
domingo en estado grave.

La familia precisó que Cristóbal 
sufrió un cuadro caracterizado por 
dolor estomacal, diarrea, vómitos 
y fiebre alta los días anteriores al 
desenlace fatal, condición los llevó 
a consultar en los Cesfam Federico 
Puga y Michelle Bachelet, en Chillán 
Viejo, donde fue atendido y recibió 
medicamentos.

La madre del niño, Macarena 
Mardones, relató cómo fue abordado 
el problema de salud que aquejó 
a Cristóbal, sin lograr superar su 
condición.

“El miércoles empezó con dolor 
de estómago y la fiebre llegó a 39.5 
no le bajaba de eso, por lo tanto, lo 
llevamos al SAPU del Federico Puga, 
donde lo atendieron altiro. En una 
sala le intentaron bajar la fiebre 
con pañitos fríos. Le inyectaron un 
remedio en sus glúteos y vía oral le 
dieron paracetamol y le pudo bajar 
la fiebre. En los papeles estaba regis-
trado que tenía gastroenteritis. Le 
entregaron paracetamol, ibuprofeno 
y domperidona, más otro medica-
mento a comprar. Pasaron dos días 

y mi hijo seguía igual, día y noche 
con fiebre. Decidimos enviarlo el 
viernes al cesfam Michelle Bachelet, 
donde mi hijo casi no dejaba que le 
tocaran la guatita por el dolor. Le 
dieron un medicamento vía oral y 
otro para las náuseas. No hicieron 
ningún examen, y supuestamente ese 
consultorio tiene todo para hacer eso. 
Lo enviaron para la casa. El sábado 
tenía diarrea, vómito y sentía sus pies 
dormidos. Sus piernas estaban mo-
radas y sus uñas también, lo llevamos 
a las 23.30 nuevamente al Federico 
Puga, donde le pusieron suero, lo 
estabilizaron y fue trasladado por 
la ambulancia, que se detuvo en el 
trayecto por unos minutos, y luego 
llegó al hospital”, detalló.

Desde el complejo asistencial in-
dicaron que se solicitó una autopsia 
al Servicio Médico Legal (SML) para 
establecer la causa de muerte. La 
mamá de niño comentó que este 
procedimiento fue realizado ayer en 
el SML. Sin embargo, le comunicaron 
que se entregarán los informes en un 
plazo determinado. Por otra parte, 
Macarena precisó que la Policía de 
Investigaciones está efectuando 
diligencias en los centros de salud 
donde fue atendido en el niño, ya 
que como familia solicitaron que se 
aclarara el caso ante los cuestiona-
mientos emitidos a la atención de 

salud otorgada.
“Mi hijo tuvo una fiebre que no 

bajaba de 39.5, sufría del dolor, pero 
no le hicieron caso. No fueron capa-
ces de hacer un examen. Nosotros 
vamos a hacer todo lo posible para 
que esto se esclarezca y no vuelva 
a pasar con otro niño. No fueron 
capaces de realizarle un examen. Por 
último, que nos hubiesen dicho que 
los llevaron a otro lugar a realizar un 
examen. A mi hijo le hicieron una 
autopsia, aún no han entregado los 
papeles, porque quien la hizo envío 
la información a la PDI. Estamos 
esperando que nos entreguen los 
papeles, porque no sabemos la causa 
del fallecimiento”, enfatizó.

En tanto, desde Salud Municipal 
de Chillán Viejo, a cargos de ambos 
Cesfam, respondieron que no se 
referirán al tema.

Cristóbal cursaba tercero básico 
en el colegio Horeb ubicado en Paula 
Jaraquemada. Era el mayor de los tres 
hijos de la familia chillanvejana.

“Él era inquieto como todo niño, 
muy regalón de su familia, ordenado, 
le encantaba ir a su colegio, muy 
responsable. Ayer llegaron todos sus 
compañeros llorando a despedir a la 
casa de la familia. Era muy querido 
en su colegio. Le encantaba pintar, su 
dormitorio estaba lleno de dibujos”, 
recordaron su familiares.

El miércoles empezó con dolor de estómago y la fiebre llegó a 39.5.

Pedro Sánchez: Instagram 
de concejal chillanejo 
se llenó de insultos y 
amenazas de españoles 
La indignación que ha causado entre los españoles el manejo, 
por parte del Gobierno, de la catástrofe que dejado el DANA, 
temporal de lluvia y barro que ha causado la muerte a sobre 
217 personas, especialmente en Valencia, también tuvo sus 
secuelas en la ciudad de Chillán, capital regional de Ñuble.
Desde el 29 de octubre, cuando comenzaron a conocerse 
los alcances del desastre, la cuenta de Instagram del concejal 
chillanejo Pedro Sánchez se ha llenado de insultos, amenazas 
y de mensajes iracundos por parte de ciudadanos y medios 
de comunicación españoles, además de tiktokers, youtubers 
famosos e incluso alcaldes de otras ciudades de ese país. 
Todo por llamarse Pedro Sánchez, igual que el Presidente 
español.
“Hasta este mediodía había más de 900, llegando ya a los 
mil mensajes”, explica el edil. Uno de ellos, de la usuaria Ana 
Martínez, lo amenazaba con quemar su casa con toda su 
familia dentro y con matarlo, como a los vampiros, mientras 
esté durmiendo.
“He tenido que estar respondiendo que, lastimosamente la crisis 
que pasan ellos no es algo para la risa, pero igual me llama la 
atención, porque después ellos me piden disculpas”, añade el 
“chileno Sánchez”, quien añade que “al final se genera un tema 
simpático con ellos, porque me han mandado insultos bíblicos 
de enfado y después terminan pidiéndome disculpas”.

Despedida
Cercanos y amigos han llegado hasta el pasaje San 
Pedro 224 de la Villa Las Higueras en Chillán Viejo 
para despedir a Cristóbal, cuyos funerales se reali-
zaron en el Cementerio Municipal de Chillán, a las 
16.00 horas.

IMPORTACIONES REUS
Pisos y Porcelanatos

WWW.IMPORTACIONESREUS.CL

MEGA CENTRO, BODEGAS EN

AVENIDA O`HIGGINS 3.637

EN CHILLÁN - CHILLÁN VIEJO

TODOS QUIENES 

QUIERAN MODIFICAR 

BAÑOS, TERRAZAS 

COCINAS, PISOS Y 

PORCELANATOS

DESDE
$5.990

POR m2.

IMPORTACIONES REUS TE ESPERA EN

CHILLAN VIEJO

EMPRESARIOS DE LA 

CONSTRUCCIÓN,

INMOBILIARIAS, REUS LES 

ESPERA CON LOS MEJORES 

PRECIOS Y DISEÑOS DE 

ALTOS ESTÁNDARES.

DIRECTORIO COMERCIAL DE TRANSPORTES CHILLÁN S.A.C
IT
A
C
IÓ

N Por acuerdo del Directorio, CÍTASE a Junta General Ordinaria de Accionistas de la 
Comercial de Transportes Chillán S.A., para el día sábado 23 de noviembre de 2024, a 
las 10:30 horas, en el Gran Hotel Isabel Riquelme, ubicado en Constitución N°576 de 
la ciudad de Chillán.

COMERCIAL DE TRANSPORTES CHILLÁN S.A.

Tabla:
- Lectura del Acta anterior.
- Estado de resultado de enero a octubre del año 2024.
- Varios.
Participación:
Recuerde llegar con anticipación para firmar el libro de actas.
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Política.

Comenzaron las renuncias 
de autoridades de cara 
a las parlamentarias

delegados(as), alcaldes y concejales que deseen competir, deben dejar sus cargos antes del 15

Ayer comunicó su partida al concejo de Chillán el RN Joseph Careaga, quien pretende competir por una diputación. Lo propio le 
ha pedido la colectividad al alcalde de Coihueco, Carlos Chandía, mientras que delegado García descartó alejarse del cargo.

C
ulminados los comicios 
regionales y municipales, 
rápidamente el foco de 
la atención de los par-
tidos se trasladó hacia 

las presidenciales y parlamentarias 
del próximo año, que en el caso de 
Ñuble, solo incluirán la elección de  
diputados(as).

Al estar fijada la elección parla-
mentaria del 2025 para el domingo 
16 de noviembre, ciertas autoridades 
establecidas por ley deben cesar en su 
cargo a más tardar a las 0 horas del día 
16 de noviembre de 2024 para no verse 
afectadas por la inhabilidad de no haber 
renunciado un año antes.

Esto implica que deben presentar su 
dimisión con anterioridad a esa fecha, 
esto es, hasta el día 15 de noviembre, 
para que se haga efectiva a partir del 
día 16 de noviembre.

Las autoridades referidas por la 
normativa son las siguientes: ministros 
de Estado; gobernadores regionales, 
delegados presidenciales regionales, 
delegados presidenciales provinciales, 
alcaldes, concejales, consejeros regionales, 
subsecretarios; miembros del Consejo 
del Banco Central; magistrados de los 
tribunales superiores de justicia y los 
jueces de letras; miembros del Tribunal 
Constitucional, del Tribunal Calificador 
de Elecciones y de los tribunales electo-
rales regionales; Contralor General de 
la República; Comandantes en Jefe del 
Ejército, de la Armada y de la Fuerza 
Aérea, General Director de Carabineros, 
Director General de la Policía de Investi-
gaciones y los oficiales pertenecientes a 
las Fuerzas Armadas y a las Fuerzas de 
Orden y Seguridad Pública.

Por ello, en la sesión del concejo 
municipal de Chillán de ayer, uno de 
sus integrantes anunció su renuncia 
al cargo por este motivo.

Se trata del concejal Joseph Carega 
(RN), quien manifestó que “la próxima 

semana voy a presentar mi renuncia 
por motivo de otros proyectos. Así 
que es mi última intervención. Quiero 
agradecer a quienes nunca soltaron mi 
mano. Desde donde esté, voy a seguir 
sirviendo a Chillán y su gente”, dijo.

En la misma sesión anunció su 
partida el también edil, Juan Pablo 
López (PR), debido a que asumirá 
como director regional del SAG de la 
región del Maule, tras participar de 
un concurso público.

Desde el partido de Careaga, RN, su 
presidente regional, Rodrigo González, 
confirmó que “efectivamente, tanto 
Joseph Careaga, como Roger Cisterna 
están en proceso de inscripción para ser 
candidatos a diputados por Ñuble”.

Según el dirigente, “Renovación Nacio-
nal ya empezó a pensar, sin duda, en la 
parlamentaria, y en ese sentido, tenemos 
varios nombres dando vuelta en la órbita, 
y a uno de los tantos que le pedimos que 
asumiera este desafío es al actual alcalde 
de Coihueco, Carlos Chandía, quien 
seguramente renunciará antes del día 

isabel charlín reyes
icharlin@ladiscusion.cl 
foto: archivo

de noviembre es la fecha tope para que goberna-
dores, consejeros regionales, alcaldes, concejales y 
delegados Presidenciales renuncien (un año antes 
de la elección), si es que quieren competir en las 
parlamentarias de 2025.

15

Otras autoridades que podrían renunciar para competir son 
José San Martín (alcalde de El Carmen), y René Schuffeneger 
(alcalde de Portezuelo); o los consejeros regionales Javier 
Ávila, Lorena Vera, Rodrigo Dinamarca, Cristian Quilodrán, 
Patricia Vera, Alberto Jarpa y Jezer Sepúlveda.
En cuanto a los ministros de Estado, quien ha manifestado 
interés de postular a la Cámara de Diputados por esta 
zona -u otra-, es el actual ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela (FRVS).

Otros nombres

15. Y no será el único, tenemos otras sor-
presas, tenemos hartos nombres, porque 
queremos estar muy preparados, ya que 
tenemos la tremenda responsabilidad de 
seguir manteniéndonos como el partido 
con más votos de la región, así que vamos 
a preparar una muy buena plantilla que 
represente muy bien a los nublensinos”, 
sostuvo González. 

A estos nombres, se debe sumar 
el del actual parlamentario, Frank 
Sauerbaum, quien está habilitado para 
competir por un nuevo período.

Delegadas
A nivel de gobierno, el delegado 

Presidencial Regional, Rodrigo García 
(PPD), descartó dejar su cargo para 
emprender una aventura electoral el 
próximo año.

“En lo personal, no está en mis planes 
presentarme como candidato a un 
cargo de elección popular. Respecto 
de las delegadas provinciales (Rocío 
Hizmeri, de Punilla y Lisette Prado, 
de Itata), están enfocadas en cumplir 
con su labor como representantes del 
Presidente Boric en sus respectivos te-
rritorios. En la eventualidad que exista 
alguna candidata, esto implicaría un 
cambio en el gabinete”, expresó.

Quien podría dejar su cargo es pre-
cisamente Hizmeri (PC), quien ya ha 
probado suerte en otras elecciones de 
carácter regional, como la Convención 
Constitucional, donde obtuvo una 
buena votación.  

“No descartamos nada, porque está 
en evaluación, pero en estos momen-
tos, estoy enfocada en cumplir con la 
labor que me encomendó el Presidente 
Gabriel Boric, que es representarlo 
en la provincia de Punilla, y eso se 
mantendrá así hasta que él lo decida”, 
sostuvo Hizmeri. 

Careaga ya 
anunció su 
renuncia. Chandía 
los haría antes 
del 15, mientras 
que Hizmeri aún 
no confirma.
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Especialistas instan a 
abordar el desafío hídrico 
de manera colaborativa

Facultad de IngenIería agrícola de la udec y departamento de FormacIón transversal del Ipvg

Marietta Montenegro, directora de Sostenibilidad de Essbio; y el Dr. Ricardo Barra, director del Centro Eula Chile; 
participaron en el seminario “El agua nos une para una región de Ñuble sostenible”, organizado por la Facultad de 
Ingeniería Agrícola UdeC y el Instituto Virginio Gómez.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

C
on un auditorio colmado 
de estudiantes y docentes 
se desarrolló el VII Semi-
nario de sustentabilidad y 
medioambiente “El agua 

nos une para una región de Ñuble 
sostenible”, en la sede Chillán del 
Instituto Profesional Virginio Gómez 
(IPVG), que contó con las exposiciones 
de Marietta Montenegro Dihmes, 
directora de Sostenibilidad de Essbio; 
y del Dr. Ricardo Barra Ríos, director 
del Centro Eula Chile.

La actividad fue organizada por el 
Departamento de Recursos Hídricos 
de la Facultad de Ingeniería Agrícola de 
la Universidad de Concepción y el De-
partamento de Formación Transversal 
del IPVG Chillán. A ella concurrieron 
autoridades gubernamentales y aca-
démicas, como el director del IPVG 
Chillán, Mauricio López Muñoz; el 
subdirector académico del IPVG, Nel-
son Olave Pozo; el director general del 
Campus Chillán UdeC, Dr. Pedro Rojas 
García; el vicedecano de Ingeniería 
Agrícola UdeC, Dr. Christian Folch 
Cano; el director del Departamento 
de Recursos Hídricos UdeC, Dr. José 
Luis Arumí Ribera; el seremi de Medio 
Ambiente en Ñuble, Mario Rivas Peña; 
y el director regional de Sernapesca, 
Pablo Lazo Salgado, entre otras.

En su presentación “Sostenibilidad 
y resiliencia hídrica en la industria 
sanitaria de Ñuble”, Marietta Mon-
tenegro contextualizó que, en Ñuble, 
un 31% del agua potable proviene de 
fuentes superficiales, y el 69% restante, 
de fuentes subterráneas, poniendo 
énfasis en que “las fuentes subterrá-
neas no son inagotables y que, en las 
superficiales hemos visto cómo han 
ido disminuyendo los caudales”.

La profesional manifestó que el 
desafío hídrico requiere de una mirada 
multidimensional, donde confluyen 
distintas variables, como el cambio 
climático, la sostenibilidad ambiental 
y el derecho humano al agua, entre 
otras.

Desde la perspectiva de Essbio, 
Montenegro expuso que el desafío 
de proveer agua potable de manera 
continua, lo abordan en tres focos de 
trabajo: resguardar la disponibilidad de 
agua, gestionar la demanda y equidad 
territorial.

“Tenemos que impulsar la trans-
formación de la industria sanitaria 
de nuestro país, esto no lo van a hacer 
las empresas por sí solas, tenemos 

Desafíos
El seremi Mario Rivas comentó: “valoramos este semi-
nario, ya que permite exponer una serie de desafíos, 
no solo desde la investigación científica, sino también 
desde el sector productivo, y cómo estos pueden ser 
abordados justamente a través de tesis, de prácticas y 
de oportunidades de innovación y emprendimiento 
desde el mundo estudiantil”.

Concurrieron 
autoridades 
gubernamentales 
y académicas.

que movilizar a todos y a todas y ser 
agentes de cambio, con el objetivo de 
resguardar la disponibilidad de agua”, 
sentenció la directora de Sostenibilidad 
de Essbio, quien también se refirió a las 
inversiones que desarrolla la compañía 
en esa misma línea.

También abordó la gestión de la 
demanda hídrica, “donde es funda-
mental un trabajo colaborativo entre 
autoridades, comunidades, la empresa 
y la academia”.

En el foco de equidad territorial, 
Marietta Montenegro apuntó al desafío 
de proveer agua potable en zonas rura-
les, donde el 71% de la población tiene 
acceso a un suministro continuo, versus 
el 99,9% en zonas urbanas de Ñuble. 
En ese contexto, destacó la iniciativa 
“Acceso universal al agua”, en que la 
empresa propicia interconexiones 
con los servicios sanitarios rurales, 
con el objetivo de brindar un soporte 
en situaciones de emergencia.

Sostenibilidad ambiental
El Dr. Ricardo Barra, por su parte, 

se refirió a los “Desafíos ambientales 
para la sostenibilidad en el siglo 21”, 
destacando que “quizás, la sostenibili-
dad va a ser la palabra que va a definir 
este siglo”.

Recordó que las implicancias del 
aumento de las concentraciones de 

dióxido de carbono en la atmósfera 
son variadas, como la pérdida de 
biodiversidad, la contaminación, la 
degradación del suelo y el incremento 
de eventos meteorológicos extremos. 
“La única forma de reducir estas altas 
concentraciones es cortar las emisio-
nes”, resumió el académico, quien 
apuntó a las causas de este incremento, 
“asociado a procesos globales o ‘mega 
tendencias’, de transformación a nivel 
demográfico, social, político, económi-
co, ambiental y tecnológico a una mega 
escala, y que son interdependientes”, 
por ejemplo, el ascenso de China como 
potencia manufacturera, la reducción 
de la pobreza o la creciente concentra-
ción de la población en las ciudades, 
lo que también ha implicado un alza 
sostenida de la extracción de recursos 
naturales.

En ese contexto, el investigador 
aseveró que “el principal desafío para 
abordar la crisis ambiental es la trans-
formación, es cómo transformamos 
el sistema productivo, la sociedad, 
cómo transformamos los patrones de 
producción y de consumo para hacerlos 
sostenibles”. Sin embargo, advirtió que 
“la sostenibilidad cuesta, no es gratis, 
porque siempre hay tensiones”.

“Crecer ilimitadamente no es sos-
tenible”, advirtió. “El desafío es cómo 
podemos crecer todos y todas, pero 

dentro de los límites que nos pone 
el ecosistema, que es finito. Y eso re-
quiere muchas condiciones: entender 
el problema, cómo nos ponemos de 
acuerdo, mucha política, requiere de 
voluntades que quieran transformar 
el escenario de crisis ambiental que 
tenemos”, añadió el Dr. Barra.

“Y aquí llega el planteamiento, que 
también tiene el Ministerio de Medio-
ambiente, que es la transición socio 
ecológica justa, cómo hacemos este 
proceso de transformación, pero en el 
que ganemos todos”, complementó.

Asimismo, sostuvo que, “para salir 
de esta crisis necesitamos mucha 
colaboración, que lamentablemente, 
no existe en nuestro país; y confianza, 
que tampoco existe (…) Tenemos que 
construir colaboración, tenemos que 
trabajar más con las empresas, con las 
comunidades y con el estado”.

Divulgación y reflexión
El Dr. Pedro Rojas relevó la importan-

cia de promover el uso eficiente del agua 
y recordó el aporte de la Universidad en 
materia de investigación. “El trabajo 
que han hecho los investigadores e 
investigadoras de nuestra Universidad 
viene demostrando y planteando el 
uso eficiente que debemos hacer de 
este recurso”.

Por su parte, el Dr. José Luis Arumí 
subrayó que “es tremendamente rele-
vante generar instancias de divulgación 
de las ciencias; en estos tiempos de 
incertidumbre por el Cambio Climá-
tico y el futuro, debemos pensar en la 
sustentabilidad. Hay que preocuparse 
del manejo y de la sustentabilidad del 
agua, porque cada día vamos a tener que 
ser capaces de satisfacer una creciente 
demanda con menos agua”.

De igual manera, Mauricio López, 
valoró que “este seminario ha sido una 
oportunidad invaluable para reflexionar 
sobre cómo podemos integrar prácticas 
sostenibles en nuestras actividades”, y 
destacó “la importancia de la colabo-
ración entre la academia y el sector 
privado, que es esencial para lograr 
avances significativos”.
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Minagri condiciona intervención 
de Cotrisa en el mercado 
del trigo esta temporada

cartera anunció “acciones tempranas” de apoyo al sector

Ministerio precisó que, si las condiciones del mercado lo ameritan, podría activar un programa de compra 
focalizado en productores Indap. Gremio de agricultores de Ñuble criticó la imporvisación y desconocimiento del 
mercado por parte de la autoridad.

ROBERTO FERNÁNDEZ RUIZ
robertofernandez@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

D
e cara a la compleja 
temporada 2024-25 
que enfrentarán los 
productores nacionales 
de trigo, con mayores 

costos de producción, una industria 
concentrada y problemas de comercia-
lización, el Ministerio de Agricultura 
inició un trabajo que busca alinear 
la oferta nacional de trigo con la 
demanda de la industria molinera, 
potenciando la competitividad del 
sector y promoviendo una transición 
hacia una agricultura de contrato 
que permita responder a las nuevas 
exigencias del mercado. Para ello, 
anunció una serie de acciones que 
se ejecutarán entre el sector público 
y privado.

“En el marco de la ejecución de la 
Estrategia de Soberanía para la Segu-
ridad Alimentaria (…), y tal como com-
prometió el presidente Gabriel Boric 
en Enagro 2024, nuestro ministerio 
comenzó a desplegar un plan de acción 
temprana que demuestra nuestro 
compromiso con el fortalecimiento 
del sector triguero, respondiendo a 
sus necesidades inmediatas y cons-
truyendo una estrategia sólida para 
su sostenibilidad futura”, señaló la 
subsecretaria de Agricultura, Ignacia 
Fernández.

El plan de acción considera medidas 
a corto, mediano y largo plazo. Entre 
las inmediatas está la realización de 
talleres regionales impulsados por 
Odepa, que entregarán información 
clave sobre costos de producción y la 
importancia de la producción local 
en la molienda de trigo nacional. 
Según subrayaron, esta iniciativa 
busca generar mayor transparencia 

MONEDAS UF UTM NOVIEMBRE IPC SEPTIEMBRE
DÓLAR $ 954,90 HOY $ 37.978,77 $ 66.628,00 MENSUAL 0,1%
EURO $ 1.043,26 MAÑANA $ 37.980,00 ACUM. 12 MESES 4,1%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (JULIO-SEPTIEMBRE)
SEPTIEMBRE -1,1% SEPTIEMBRE 0,0% ÑUBLE: 10,6% / DIGUILLÍN: 11,3%

y potencialmente influir en la deter-
minación de precios más justos por 
parte de la industria.

Por otra parte, el SAG comenzó en 
octubre una campaña de difusión 
sobre la Ley de Transacciones Co-
merciales en el sector triguero, que 
se extenderá hasta marzo de 2025. 
Se anunció, además, que, durante la 
cosecha, “se realizará difusión sobre 
informes de cosecha semanales y se 
reforzará la fiscalización en terreno, 
garantizando así el cumplimiento 
de las normativas y fortaleciendo la 
transparencia en las transacciones 
entre productores y molineros”.

“Si las condiciones del mercado lo 
ameritan, la empresa estatal Comer-
cializadora de Trigo (Cotrisa), bajo 
mandato ministerial, podría activar 
un programa de compra focalizado 
en pequeños productores usuarios 
del Indap, asegurando precios justos 
y estabilidad para este segmento. 
Esto es posible gracias a la reciente 

capitalización de la empresa, logra-
da en 2024 para devolverle su rol 
estratégico en la cadena del trigo”, 
indicaron.

Para 2025, se considera, además, 
la creación de un piloto para desa-
rrollar un modelo de agricultura de 
contrato entre comunidades mapu-
che de la región de La Araucanía y la 
molinería local. “Esto busca generar 
una experiencia replicable en otras 
regiones, asegurando la inclusión y 
desarrollo de pequeños productores 
en la cadena de valor del trigo, a 
través de la promoción de instan-
cias de comercialización asociativa. 
Odepa, en tanto, está liderando una 
consultoría para evaluar los benefi-
cios y factibilidad de la agricultura 
de contrato en el sector triguero”, 
puntualizaron.

Crítica de agricultores
Una dura respuesta de parte de 

la Asociación de Agricultores de 
Ñuble, recibieron estas medidas. 
Su presidente, Carlos González, 
apuntó a la improvisación y falta de 
conocimiento del mercado por parte 
de las autoridades del Ministerio, 
cuando faltan 20 días para el inicio 
de la cosecha en algunas zonas de 
la región.

“Se habla de una capitalización de 
$10 mil millones de Cotrisa, nosotros 
habíamos pedido que se capitalizara 
en $20 mil millones, porque con ese 
monto se puede incidir en el precio de 

carlos gonzález mufDi
presidente asoc. de agricultores de ñuble

el ministro no tiene idea de la realidad 
agrícola, no conoce el rubro triguero ni el 
drama que están pasando los trigueros”

Uno de los ejes 
del Ministerio es 
avanzar hacia 
un modelo de 
agricultura de 
contrato en el 
rubro triguero.

un 15% a un 20% del mercado nacio-
nal”, contextualizó el dirigente.

“Yo le pediría al ministro de Agricul-
tura -continuó González- que no hable 
sin base. ¿O cree que los agricultores 
somos ingenuos? Si en enero próximo 
nos vemos en la coyuntura de que 
los precios están pésimo, y vamos a 
tener una temporada igual de mala 
que la de 2023, y amerita que Cotrisa 
actúe como regulador del mercado, tal 
como debió hacerlo en 2022 y 2023, 
y entonces, deciden comprar, yo le 
preguntaría al ministro: ¿dónde va 
a comprar? ¿O cree que en tres días 
va a encontrar un recinto de acopio 
en Ñuble? Cotrisa no cuenta con un 
centro de acopio en la región, por lo 
tanto, si decide comprar, debe arren-
dar un espacio y eso no es sencillo 
ni rápido. Lamentablemente, cero 
aporte estas medidas”.

Por otro lado, criticó la propuesta 
que apunta al uso de “forward” (contra-
to a plazo) con foco en los agricultores 
usuarios de Indap, considerando que 
es un instrumento que requiere tener 
una cuenta corriente en dólares.

“El ministro no tiene idea de la 
realidad agrícola, no conoce sobre el 
rubro triguero ni el drama que están 
pasando los trigueros. El ministro 
no entiende cómo funciona el mer-
cado del trigo, porque si supiera, no 
estaría dando estas soluciones que 
son imposible de cumplirlas para el 
pequeño agricultor”, lanzó González. 
Asimismo, fustigó la focalización 
exclusiva de las medidas en los pro-
ductores Indap: “¿y qué pasa con los 
agricultores medianos?” 

Respecto a la agricultura de contra-
to, modelo que daría más certezas a 
los productores, el dirigente gremial 
aseguró que ese camino permitiría 
fortalecer el sector, pero apuntó a 
la resistencia de los molineros para 
avanzar hacia ese modelo.
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Boric descarta 
cambio de gabinete y 
respalda a ministros

en medio de duros cuestionamientos desde la oposición 

En tanto, desde la UDI desecharon sumarse a una nueva acusación constitucional 
a la ministra Carolina Tohá. “Tendría menos votos que la anterior”, afirmaron. 

AGENCIAS 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: AgenciAs 

E
l presidente Gabriel Boric 
negó cualquier intención 
de realizar un cambio de 
gabinete, a pesar de las 
presiones provenientes de 

sectores de la oposición que apuntan 
específicamente a las ministras Ca-
rolina Tohá y Antonia Orellana por su 
actuación en el caso de la denuncia 
contra el ex subsecretario Manuel 
Monsalve.

Fue en el marco de la creación de 
la Red de Empresas Chile Cuida, una 
iniciativa que busca otorgar beneficios 
a los cuidadores no remunerados en 

El Fondo Nacional de Salud (Fonasa) informó que se encuentra toman-
do medidas en torno a las irregularidades detectadas en el sistema de 
gestión de licencias médicas, por parte de Contraloría.
Recordar que el ente contralor reveló que más de un millón de licencias 
fueron procesadas fuera de plazo, abarcando el período entre enero 
de 2022 y junio de 2023. Entre los puntos abordados en la auditoría, 
se detectaron 4 mil licencias emitidas por 35 médicos que no estaban 
habilitados para esto. Desde Fonasa informaron que no tenían la facultad 
para revisar de manera automática que esos profesionales estuvieran 
bloqueados del sistema.
El director de Fonasa, Camilo Cid, indicó que las irregularidades están 
relacionadas con la antigüedad del sistema: “El sistema tiene problemas 
y hemos estado trabajando en él para solucionarlo, pero también tiene 
cerca de 20 años y ha tenido distintas etapas de mejora para que se 
disponibilice cada vez de mejor manera”.
En dos semanas, Fonasa debe tener lista todas las medidas que mandató 
la Contraloría en la auditoría.

Fonasa reconoce 
irregularidades en 
licencias médicas 

“Los quiero 
trabajando 
de lleno para 
cumplirle a 
nuestra gente”, 
afirmó.

Alit wis augiam vel utat, sum vel irit alit 
illamet, sustin utpatie te feummolor La 
defensa del abogado Luis Hermosilla 
presentó un recurso de protección 
contra la Fiscalía Nacional, a la que 
acusa de afectar las garantías legales 
del jurista que hoy está en prisión 
preventiva. En el escrito presentado 
ante la Corte de Apelaciones de 
Santiago, Hermosilla asegura que 
el fiscal Nacional, Ángel Valencia, 
se comprometió a informarle a él 
y al exministro Andrés Chadwick 
eventuales diligencias contra el ex-
presidente Sebastián Piñera.
Juan Pablo Hermosilla, abogado de 
su hermano Luis, presentó un recur-
so de protección contra la Fiscalía 
de Chile y contra el fiscal Nacional, 
Ángel Valencia, acusando actos 
y omisiones “ilegales y arbitrarias” 
contra su representado. 
A través de un comunicado de 
prensa, el fiscal nacional calificó 
como “falsos” los dichos de Juan 
Pablo Hermosilla y anunció que 
presentará una denuncia ante el 
Colegio de Abogados.

el país, donde el mandatario reafirmó 
su apoyo al gabinete. 

Según informó CNN Chile, durante 
su intervención, Boric fue enfático al 
señalar: “No hay cambio de gabinete. 
Quiero a todos mis ministros traba-
jando de lleno en los compromisos 
que hemos asumido con nuestra 
gente”.

En su discurso, el mandatario 
subrayó la importancia de avanzar 
en la reforma de pensiones y en otras 
iniciativas clave de su administración, 
destacando el trabajo de distintos 
ministros y ministerios en temas de 
seguridad, derechos de las mujeres, 
educación y transporte.

El presidente hizo una mención 
especial a los esfuerzos de la minis-
tra del Interior, Carolina Tohá, en la 
lucha contra el crimen organizado y 
el narcotráfico.

Reacciones
El diputado Francisco Undurraga, 

extimonel de Evópoli, afirmó en radio 
Cooperativa que “cuando el adversario 
se está equivocando, hay que dejar que 
se siga equivocando”, en referencia 
a la decisión del Presidente Gabriel 
Boric de no realizar un cambio de 
gabinete. 

El parlamentario de Chile Vamos 
Presidente Boric 
a los ministros

los quiero trabajando de lleno en 
los compromisos para cumplirle a 
nuestra gente”.

Abogado de 
Hermosilla 
involucra a 
Valencia en 
diligencias 
por Piñera 

Invitan a niños a correr como 
superhéroes por el centro de Chillán

E
ste sábado 9 de noviembre, desde las 9 
de la mañana, el Ministerio del Deporte, 
a través del Instituto Nacional de Depor-
tes, realizará un nuevo evento deportivo 

familiar, esta vez enfocado a niños y niñas con 
una corrida recreativa por las calles céntricas de 
Chillán con largada en la Plaza de Armas.
La actividad, denominada “Corrida Superhéroes 
Kids”, busca que niños y niñas participen disfra-
zados de su superhéroe favorito junto a sus fa-
milias.
“Ya hemos realizado eventos para jóvenes, je-
fas de hogar, adultos mayores, familias con sus 
mascotas, y ahora para niños y niñas. Invitamos a 
las familias a que vengan disfrazadas de superhé-
roes para que entre todos combatamos al peor 
enemigo: el sedentarismo”, sostuvo el Seremi del 
Deporte, Julio Jorquera. 
Las inscripciones para este evento gratuito están 
en www.ind.cl. Los primeros 500 niños y niñas 
en llegar el día del evento recibirán una “súper 
capa” y morral deportivo de regalo.
El Delegado Presidencial de Ñuble, Rodrigo Gar-
cía, sostuvo que “este es otro evento que apunta 
al objetivo de Gobierno de recuperar los espa-
cios públicos para el Deporte y la familia. La gran 
asistencia que hemos tenido en actividades an-

teriores nos demuestra que cuando se abren los 
espacios, la comunidad responde con creces”.
El circuito de la Corrida Superhéroes contempla 
2 kilómetros con largada a las 10 de la mañana 
en la Plaza de Armas de Chillán, frente a la ex-
planada de la Delegación Presidencial. Luego 
continúa por Avenida Libertad, Yerbas Buenas, 
Bulnes y 18 de septiembre hasta el mismo punto 
de inicio. 
Además de la corrida, la actividad tendrá regalos, 
sorpresas y concursos para los niños y niñas par-
ticipantes. “Queremos que se complemente con 
las actividades de la Teletón que también habrá 
ese día”, puntualizó el Seremi Jorquera.

Los primeros 500 niños y niñas en llegar el día del evento recibirán 
una “súper capa” y morral deportivo de regalo.

señaló que como oposición “no es-
tamos conflictuados en relación a 
este tema, ni menos nerviosos. Aquí 
se está constatando la desconexión 
del Ejecutivo y el Presidente de la 
República en relación a lo que le está 
pidiendo la ciudadanía”.

Desde la UDI, su presidente, el dipu-
tado Guillermo Ramírez, aseguró que 
no impulsarán una nueva acusación 
constitucional contra la ministra del 
Interior, Carolina Tohá.

“Es más, yo apostaría que si se pre-
senta una acusación constitucional va 
a tener menos votos que la anterior, 
que fue rechazada (a mediados de 
octubre). Por lo tanto, creo que el 
camino no es ése”, matizó el parla-
mentario de Chile Vamos.
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Mundo.
¿Qué le espera a 
América Latina si gana 
Trump o Harris?

en pleno conteo de votos se encuentra eeuu 

La migración, las relaciones económicas, la estabilidad y el 
medioambiente son algunos de los focos.

DEUTSCHE WELLE 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias 

L
a región se enfrenta a de-
safíos como poner freno a 
la desigualdad económica y 
social y mitigar los efectos 
del cambio climático. El 

gobierno de Estados Unidos que 
resulte electo el 5 de noviembre 
de 2024 podría influir en algunos 
asuntos, ya que América Latina 
tiene lazos profundos con EE. UU. 
en términos de comercio, migración, 
y seguridad. ¿Cuál será el escenario 
si ganara Donald Trump, y cuál si 
ganara Kamala Harris?

“Tradicionalmente, el liberalis-
mo de los gobiernos republicanos, 
contrapuesto al proteccionismo 
de los demócratas, no ha repercu-
tido de forma negativa en América 
Latina”, dice a DW Matías López, 

académico en la Escuela de Ciencia 
Política de la Universidad Diego 
Portales, de Chile. “Pero eso ha 
cambiado”, agrega, “ya que Trump 
es un nativista y un proteccionista, 
y dice que va a imponer tarifas a las 
importaciones, por ejemplo, bajo 
el lema de ‘America First’”. Más allá 
de eso, señala, se trataría de un 

gobierno potencialmente inestable 
e imprevisible, lo cual “siempre es 
malo para los negocios”.

“En 2026 habrá una revisión del 
T-MEC, y si ganara, Trump inten-
taría endurecer todavía más las 
concesiones que había logrado al 
renegociar el TLCAN” con México 
y Canadá, explica a DW Leandro 
Morgenfeld, especialista en Historia 
Económica, de la Universidad de 
Buenos Aires. 

En cuanto a seguridad, “es de 
prever que la política de Harris sea 
muy similar a la de Obama, que no 
fue exactamente muy amigable hacia 
los gobiernos latinoamericanos”, 
resalta Matías López. “No olvidemos 
Wikileaks, o las escuchas a Dilma 
Rousseff”, subraya Renata Segura, 
directora para América Latina y 
el Caribe del think tank Interna-
tional Crisis Group, en entrevista 
con DW.

El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, destituyó 
este martes a su ministro de Defensa, Yoav Gallant, por 
discrepancias en la gestión de la guerra en Gaza, y nombró 
como su sustituto al hasta ahora titular de Exteriores, el 
polémico Israel Katz. La medida fue criticada por el líder 
de la oposición israelí, el centrista Yair Lapid, para quien 
Netanyahu está asegurando su “supervivencia política” 
por encima de la seguridad.

Netanyahu 
destituye 
a ministro 
de Defensa

Las elecciones 
presidenciales en 
Estados Unidos 
podrían impactar 
significativamente 
en América 
Latina.

Más de 36 mil 
personas han 
sido rescatadas 
en Valencia
Efectivos de las Fuerzas Armadas y de las distintas 
policías implicadas en las labores de rescate en 
Valencia (este de España) por las inundaciones de 
la semana pasada han rescatado a 36.488 personas 
hasta el momento.
De ellas, 211 han sido en las últimas 24 horas; mientras 
que el número de autopsias practicadas ascienden 
a 195, de las 215 víctimas mortales que se han dado 
a conocer.
Así lo recoge la página web del Gobierno español, en 
la que se ofrece información oficial sobre las víctimas, 
rescates, infraestructuras recuperadas y operaciones 
de las Fuerzas Armadas y de los Cuerpos y Fuerzas de 
Seguridad del Estado, así como las medidas y ayudas 
para afectados, entre otras cuestiones.
En total, las víctimas mortales confirmadas son 215 
(211 en Comunidad Valenciana, 3 en Castilla-La 
Mancha y 1 en Andalucía), de las cuales los forenses 
(44 médicos y 8 auxiliares) desplazados a la zona han 
practicado 195 autopsias. No obstante, en Castilla-
La Mancha han sido encontrados este martes otros 
dos cuerpos.
En total, siguen desplegados 7.800 efectivos de las 
Fuerzas Armadas y 7.098 de las Fuerzas y Cuerpos 
de Seguridad del Estado.
Según la web del Gobierno, se ha restablecido el su-
ministro eléctrico a 147.000 usuarios de los 150.000 
inicialmente afectados (98 %).
Además, se han recuperado 200.500 líneas de 
telefonía fija de las 220.000 inicialmente afectadas 
(91%) y 204.000 de telefonía móvil de las 300.000 
inicialmente perdidas (68 %), según los datos de Pre-
sidencia del Gobierno.

Primeros en cerrar 
Algunos centros de votación en 
Indiana y Kentucky fueron los 
primeros en cerrar ayer. El resto 
de centros de votación en los 50 
estados y el Distrito de Columbia 
cerrarán escalonadamente a lo largo 
de las próximas siete horas, siendo 
Alaska el último, a las 21.00 hora 
local (06.00 de hoy miércoles).



www.ladiscusion.cl 13Miércoles 6 de noviembre de 2024

Cultura.

Claudio Martínez lanza novela basada 
en la detención de Augusto Pinochet 

este jueves en el teatro municipal 

En este quinto libro el autor se plantea la siguiente interrogante: ¿Podría haberse aliado el Ejército con el FPMR 
para la liberación del dictador? En el lanzamiento participarán Francisco Martinic y Álvaro Briones. 

Carolina Marcos
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos: La Discusión 

L
a tarde de este jueves, 
Claudio Martínez lanzará 
un nuevo libro llamado 
“El Rescate”. Se trata de 
la quinta obra de autor, 

quien antes lanzó otros títulos 
como “Punta Peuco, punto de fuga”, 
“El Mural del Fin del Mundo” y “El 
Indulto”, entre otros. La actividad 
es este jueves a partir de las 19.00 
horas en el Teatro Municipal de 
Chillán, con la participación del 
director de Diario La Discusión, 
Francisco Martinic y el escritor y 
exembajador Álvaro Briones. 

Martínez explicó a La Discusión 
que este nuevo título es una novela 
que se desarrolla a partir de la 
detención de Augusto Pinochet 
en Londres el año 1998. “El texto 
desarrolla una ucronía, la cual 
toma un escenario histórico con 
acontecimientos verídicos, pero 
relatados de forma diferente a 
como ocurrieron en la realidad. A 
partir de la detención de Pinochet 
en Londres, se construye un  relato 
sobre qué hubiera sucedido si los 
militares se hubieran aliado con 

Escritor y arquitecto
Claudio Martínez es escritor y arquitecto. Es chilla-
nejo y, además, amante del patrimonio cultural de la 
región. Esto lo impulsó este año a presentarse en el 
concurso de director regional de Patrimonio, cargo 
que desempeña desde hace algunas semanas. Ade-
más, escribió “Punto de fuga”, un libro basado en el 
rescate en helicóptero de cuatro frentistas, desde la 
Cárcel de Alta Seguridad, cuando el propio Martínez 
era director nacional de Gendarmería. 

el FPMR para intentar la fuga del 
exdictador desde la mansión de 
Virginia Water. Si no fuera porque 
el final de la historia real es cono-
cido, resultaría difícil distinguir 
la ficción de la realidad ante la 
narrativa. Tanto los personajes de 
esta novela como los escenarios 
cobran tal precisión que el lector 
se preguntará si el rescate de 
Pinochet desde Londres podría 
haber sido factible”, se pregunta 
el autor.

La novela, publicada por Trayecto 
Comunicaciones, contiene una tra-
ma en la que la línea entre la ficción 
y la realidad se desdibuja, creando 
un relato donde la precisión de 
los detalles históricos y ficticios 
lleva al lector a cuestionarse la 
factibilidad de tal rescate. Cada 
capítulo de la novela es un viaje 
continuo de descubrimiento, en 
el que los personajes y el entorno 
se presentan con tanto realismo 
que el lector podría dudar de los 
límites que separan los eventos 
reales de los imaginados.

Recomendado para mayores de 
16 años, el autor asegura que “el 
libro no solo cautivará a los entu-
siastas de la ficción histórica, sino 
que también atraerá a aquellos 
interesados en una reflexión sobre 
los eventos del pasado desde una 
perspectiva alternativa. Es una 
novela que promete mantener 
en vilo a su audiencia desde la 
primera página hasta la última, 
provocando reflexión sobre cómo 
las decisiones y los eventos his-
tóricos podrían haber tomado 
distintos rumbos, impactando en 
el devenir de la historia tal como 
la conocemos”, advierte.

La invitación al lanzamiento del 
libro en Chillán es abierta para toda 
la comunidad.

Claudio Martínez 
presentará su 
nueva novela 
este jueves a las 
19.00 horas en el 
Teatro Municipal 
de Chillán. 

Este miércoles se realizará la inauguración de la 
exposición con que culminará el Proyecto Fondart 
“Mujeres Creando Redes”. Su responsable, la artesa-
na Mirza Delgado, tras cuatro meses de ejecución, 
realizará esta muestra de los trabajos que hicieron 
las nacientes bordadoras, quienes se capacitaron 
paralelamente en los sectores Arturo Prat, Schleyer, 
Villa Ferretera y Las Coles.
A lo largo de este tiempo, todas las semanas las bene-
ficiarias de este proyecto perfeccionaron las técnicas 
de punto cruz, gracias a los conocimientos de cuatro 
monitoras y el apoyo de dos psicólogas.
Su ceremonia inaugural se desarrollará en la Escuela 
Artística Claudio Arrau, hasta donde llegarán las bor-
dadoras junto a sus familiares y amigos. La exposición 
estará disponible desde el jueves 07 de noviembre al 
viernes 29 de noviembre, de 09.00 a 13.00 horas y 
de 15.00 a 19.00 horas.

“Mujeres Creando Redes” cierra con 
exposición en Escuela Artística 
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Deportes.
subcampeonato en el nacional Viña del mar-Valparaíso

Selección de Chillán 
clasificó al Mundial 
de Maxibásquetbol Suiza 2025
La serie seniors 35 años B perdió la final ante Aconcagua, pero 
aseguró el cupo a la cita planetaria. La serie seniors 75 años obtuvo el 
tercer lugar con Domingo Díaz como máximo anotador del certamen.

RODRIGO OSES PEDRAZA
diario@ladiscusion.cl 
fotos: CEDIDA

C
hillán dejó su huella con 
diversas series y cate-
gorías en el reciente 33º 
Campeonato Nacional 
de Maxibásquetbol que 

finalizó el fin de semana en Viña del 
Mar y Valparaíso, donde se dieron 
cita los mejores basquetbolistas 
seniors de Chile

La Selección Seniors B 35 años y 
más, logró el segundo lugar, tras caer 
en la final ante Aconcagua B (Liceo 
Mixto), pero aseguró un cupo en el 
Mundial de Maxibásquetbol 2025 
que se disputará en Suiza.

“Esto es un logro histórico para 
el básquetbol chillanejo. Hicimos 
una gran campaña. Vencimos a 
Viña del Mar, a Metropolitana D, 
a Temuco y a Metropolitana C y 
solo perdimos con el campeón del 
año pasado. Esperamos hacer un 
buen papel en el Mundial”, recalcó 
Jaime Díaz, uno de los integrantes 
del equipo chillanejo.

No fue la única serie que sacó 
aplausos en la Región de Valparaí-
so. La Selección Seniors 75 años se 
quedó con el tercer lugar, liderada 
por Domingo Díaz, quien fue el go-
leador del certamen, promediando 
21 puntos por partido, seguido por 
la leyenda del baloncesto chileno, 
Manuel Herrera.

“Fuimos apenas superados por 
Concepción, por dos puntos, al igual 
que Arica por el mismo resultado. 

Pero nuevamente estuvimos en el 
podio”, contó Domingo Díaz.

La selección damas 30 años, repre-
sentada por CD Chillán Femenino, 
que financió su viaje con subvención 
del municipio chillanejo, obtuvo el 
quinto lugar tras cosechar cuatro 
victorias en cinco partidos y con 12 
elencos en competencia.

“El grupo nuestro era el más 
competitivo porque estaba el equi-
po campeón del año pasado y tres 
equipos competitivos. Hubo triple 
empate en el grupo nuestro en  el 
primer lugar con Santiago A, San-
tiago B y nosotros, y en el otro grupo 
clasificó Viña del Mar. Nosotros por 
diferencia de goles, no pasamos a 
las finales, pero fue una experiencia 

enriquecedora. Nos reforzamos con 
la seleccionada nacional Tatiana 
Gómez”, contó Camila Montecinos, 
jugadora de CD Chillán.

La serie 40 años varones obtuvo 
el séptimo lugar y la de 50, remató 
en el sexto puesto, tras ganar tres 
partidos y perder uno. 

La serie damas 60 años se quedó 
con el cuarto lugar, revalidando 
anteriores pergaminos, mientras 
que los varones de esta edad, no 
pudieron ser séptimos por las 
lesiones.

El combinado varones 35 A rema-
tó en el 14o lugar, mientras que el 
quinteto damas 50 años sufrió el 
robo de su implementación y no 
pudo obtener un lugar destacado.

El equipo seniors 35 años de Chillán representará a Chile en el Mundial.

jaime díaz
jugador de chillán 35+

esto es un logro histórico para el bás-
quetbol chillanejo. esperamos hacer un 
buen mundial”.

Chillán logra el
tercer lugar en Nacional
de Menores de
Tenis de Mesa
El equipo varones de la Asociación de Tenis de Mesa 
de Chillán, integrado por los jugadores Francisco 
Donoso (sub-19), Yerald Hernández (sub-15)  y Matías 
Casas (sub-13), se quedó con el tercer lugar en la Final 
Nacional de Menores de Tenis de Mesa, disputado 
el fin de semana en el Centro de Entrenamiento 
Olímpico de Santiago.
Los chillanejos accedieron a la final nacional, orga-
nizada por la Federación Chilena de Tenis de Mesa, 
después de jugar tres zonales y un repechaje. 
En la primera fase grupal del Nacional vencieron por 
3-2 a Iquique y por 5-0 a Melipilla y luego en cuartos 
de final, superaron por 4-1 a Antofagasta A y perdieron 
en semifinales ante Los Ángeles por 3-0. 
El campeón del certamen cesteril fue el seleccionado 
de Quilpué.
El 16 y 17 de noviembre será la final nacional de las 
categorías penecas y preinfantil. El 30 de noviembre 
y el 1º de diciembre será el turno de las categorías 
sub-15 y sub-19. 
Chillán dirá presente en todas estas categorías, asegura 
el entrenador del combinado de menores, Alejandro 
Rodríguez, tenimesista olímpico en Atenas 2004.
“Vamos a tener presencia en todas las finales naciona-
les. Y se viene el último zonal todo competidor, pero 
deberíamos clasificar”, acota Alejandro Rodríguez.
“Tenemos renovación de jugadores. Hay chicos que 
se están dedicando al tenis de mesa cien por ciento 
como Jaime Lama que está jugando en la Liga de 
Luxemburgo. Javier López que fue su compañero 
de Selección en el Panamericano. Viene Jacinta 
Carrasco que irá al Sudamericano Escolar y vienen 
jugadores pequeños que están surgiendo y peleando 
los primeros lugares. Esperamos que alguien llegue 
más allá, a la Selección Adulta. El objetivo es que no 
solo lleguen a las selecciones infantil o juvenil. Jaime 
Lama va en el camino correcto y es muy profesional”, 
analizó Rodríguez.

La ANFP confirmó la programación de la semifinal 
de la Copa Chile 2024 que animarán Ñublense y 
Magallanes.
El partido de ida se disputará el próximo miércoles 
13 de noviembre a las 20.30 horas en el estadio 
Nelson Oyarzún Arenas de Chillán.
La revancha fue programada para el domingo 
17 de noviembre, a las 18.00 horas, en el Estadio 
Municipal de San Bernardo. 
El equipo que gane la semifinal, disputará la final 
de la Copa Chile con Universidad de Chile, lo 
más seguro, en el Estadio Ester Roa Rebolledo 
de Concepción.
De ser Ñublense, accederá automáticamente a la 
fase previa de la Copa Libertadores 2025, ya que la 
“U”, que es finalista, tiene asegurada su presencia 

en el certamen cómo subcampeón o campeón 
del Torneo Nacional.
Previo a la semifinal, Ñublense se medirá este 
domingo 10 de noviembre, a las 12.00 horas, en el 
estadio CAP de Talcahuano, ante Huachipato por la 
última fecha del Torneo Oficial de la Primera A.
Los “diablos rojos” marchan en el noveno lugar 
con 40 puntos (+7), a tres de Palestino que está 
séptimo con 43 (+11), clasifcando a la Copa Sud-
americana, y a dos de Coquimbo Unido (42 pts, 
+2). Para clasificar al torneo internacional, opción 
que hipotecó tras caer por goleada ante la U. de 
Chile en Chillán por 4-1, debe vencer por una 
diferencia de tres goles a Huachipato y esperar 
que Palestino pierda por dos goles de diferencia 
frente a Audax Italiano.

Programan semifinal de Copa Chile entre Ñublense y Magallanes
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Economicos 

01	.	Compraventa 
de vehíCulos

02	.	arriendo 
de vehíCulos

03	.	aCCesorios 
de vehíCulos

04	.	moda y  
belleza

05	.	Compraventas 
varias

06	.	arriendos 
ofreCidos

07	.	arriendos 
busCados

08	.	motos	y	
bicicletas

09	.	patentes

10	.	hoteles y 
pensiones

11	.	tiempo libre

12	.	oCupaCiones 
ofreCidas

13	. oCupaCiones 
busCadas

14	.	materiales de 
ConstruCCión

15	.	extravíos

16	.	animales 
perdidos

17	.	eleCtróniCa      
inst. musiCales

18	.	motores y 
maquinarias

19	.	maderas 
y leña

20	.	eduCaCión

21	.	propiedades 
venden

22	.	propiedades 
Compran

23	.	deCoraCión

24	.	agríCola

25	.	plantas 
y flores

26	.	aves  y  
animales

27	.	serviCios

28	.	ComputaCión

29	.	bienestar 
y salud

Informaciones: 422201210. Avisos: avisos@ladiscusion.cl. Radio: radiotv@ladiscusion.cl. 422296032. Facturación: facturacionld@ladiscusion.cl. Administración: administracion@ladiscusion.cl. 
Ventas: 18 de septiembre 721 - Chillán. Económicos: valor con iva por palabra Corriente: $100 - destacado: $162 - súper destacado: $201 (min 10 - máx. 30 palabras).

Guía de Oficios

ABOGADO

PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho
Penal
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán
+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL CONTRERAS 
CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937

Guía Profesional

DR. HELMUT SCHWEITZER DELAUNOY

Cirujano Dentista

Universidad de Chile

Implantes dentales - Rehabilitación

Constitución 882, Chillan

42-2324030

998876358
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS

02 . ARRIENDO 
DE VEHÍCULOS

03 . ACCESORIOS 
DE VEHÍCULOS

04 . MODA Y   
BELLEZA

05 . COMPRAVENTAS 
VARIAS

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS

07 . ARRIENDOS 
BUSCADOS

08 . MOTOS Y 
BICICLETAS

09 . PATENTES

10 . HOTELES Y 
PENSIONES

11 . TIEMPO LIBRE

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS

14 . MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN

15 . EXTRAVÍOS

16 . ANIMALES 
PERDIDOS

17 . ELECTRÓNICA      
INST. MUSICALES

18 . MOTORES Y 
MAQUINARIAS

19 . MADERAS  
Y LEÑA

20 . EDUCACIÓN

21 . PROPIEDADES 
VENDEN

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN

23 . DECORACIÓN

24 . AGRÍCOLA

25 . PLANTAS  
Y FLORES

26 . AVES  Y  
ANIMALES

27 . SERVICIOS

28 . COMPUTACIÓN

29 . BIENESTAR 
Y SALUD

CORRETAJES

Informaciones: 422201200 · Avisos: 422201244 · avisos@ladiscusion.cl · Facturación: 422201264 · Administración: 422201229 · Ventas: 18 de Septiembre 721 - Chillán. 
Suscripciones: 422201244 - 422201222 ·Post Venta Suscripciones:  88887856 - 422201262 · Horario reclamo ejemplares: Lunes a viernes: 9.30 - 11.00 / Sábado y Domingo: 10.00-11.00

Económicos: Valor con IVA por palabra Corriente: $100 - Destacado: $ 162 - Súper Destacado: $ 201 (min 10 - máx. 30 palabras)

01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

POZOS PROFUNDOS
PUNTERAS

HABITACIONALES
Y RIEGO

Rosauro Acuña 387
Fonos: +56956671497 

Email: sbs.maquinaria@gmail.com - Chillán

Legales06	.	Arriendos	
ofrecidos.

ARRIENDO casa en Villa Emmanuel $750.000, 
4 dormitorios, 3 baños. 998292379.  

( 345 - 653 - 222 )

ARRIENDO casa villa Ferrocar,, frente 
Jumbo, barrio tranquilo, 3 dormitorios, 
un baño, logia, bodega. 979092105.  

( 361 - 707 - 216 )

ARRIENDO departamento 3 dormitorios, 2 baños, 
con estacionamiento, en edificio Parque Los 
Encinos frente Hospital nuevo, $500.000 gastos 
comunes incluidos. Llamar 9/32667682.  

( 375 - 732 - 217 )

SE arrienda habitaciones centrales, 
incluye habitaciones grandes $200.000, 
habitaciones chicas $180.000, living 
comedor, cocina, microonda, refrigerador, 
tv cable, wi fi, lavadora. 950380178.  

( 367 - 718 - 216 )

12	.	ocupAciones	
ofrecidAs.

LICEO Industrial necesita contratar psicóloga 
de reemplazo con 44 horas. Enviar 
documentación a: liceo@industrialchillan.cl.  

( 087 - 704 - 216 )

SE necesita ayudante de bodega que 
tenga licencia B y C, excluyente. Presentar 
curriculum en Av. Libertad 240.  

( 086 - 693 - 216 )

13	.	ocupAciones	
buscAdAs.

SE ofrece señora para labores de casa 2 o 3 
veces semana. 971404568.  

(  - 701 - 215 )

21	.	propiedAdes	
venden.

DPTO. Edificio Itata, 2d, 2b, terraza, 4 cuadras 
de plaza de Armas. +56965398873.  

( 332 - 555 - 216 )

PARCELA - Casa - Bodega nuevo, Sn Isidro, 
El Carmen, pozo zanja, estero, aire acondic 
- portón electr. M$180. 934146414.  

( 365 - 715 - 220 )

27	.	servicios.

AMPLIACIONES casas,  reparaciones 
techumbres, goteras, hojalatería, electricidad, 
gasfitería, pinturas. 950380178.  

( 367 - 717 - 216 )

BANCO DE ESTADO DE CHILE/CORTÉS 
EXTRACTO REMATE Primer Juzgado 
Civil de Chillán, ubicado en calle Vega 
de Saldías N°1044, cuarto piso de esta 
ciudad, causa rol C-1164-2021 juicio 
Ejecutivo, caratulado “BANCO ESTADO 
con CORTES” se ha ordenado remate 
el 21 de noviembre de 2024 a las 13:00 
horas, por videoconferencia zoom, 
del inmueble ubicado en la comuna 
de Chillan, que corresponde al sitio y 
casa ubicado en Valle Hermoso número 
tres mil ciento sesenta y cuatro, que 
corresponde al Lote noventa y seis de 
la Etapa cuarenta y uno del loteo del 
Conjunto Habitacional denominado 
Villa Galilea “Doña Francisca III- A”. El 
dominio a nombre del ejecutado se 
encuentra inscrito a fojas 2523 número 
1997 del Registro de Propiedad del 
año 2004, del Conservador de Bienes 
Raíces de Chillán. Mínimo postura 
$28.038.546.- caución interesados 10% 
del mínimo $2.803.855.- Todo postor 
deberá tener activa su CLAVE ÚNICA del 
estado, contar con cédula de identidad 
vigente a la fecha de la audiencia de 
remate y rendir caución por un valor 
equivalente al 10% del mínimo fijado 
para la subasta, la que será imputada al 
entero del precio Los interesados solo 
podrán rendir la garantía para participar 
en la subasta mediante depósito en 
la cuenta corriente del Tribunal N° 
52100107422, RUT N 60.309.004-7 
efectuado mediante cupón de pago 
del Banco del Estado obtenido desde 
el portal www.pjud.cl, mediante de-
pósito judicial en la referida cuenta o 
mediante transferencia electrónica a la 
misma. Los comprobantes de depósito 
o transferencia electrónica, deberán ser 
ingresados de manera íntegra y legible 
por medio del módulo establecido al 
efecto en la oficina judicial virtual del 
poder judicial, esto, junto con mani-
festar la voluntad de la subasta, hasta 
el tercer día hábil anterior a la subasta, 
indicando, de manera específica nú-
mero de rol de la causa, identificación 
completa del postor, dirección de 
correo electrónico válido y número de 
celular, siendo de carga del interesado 
la correcta provisión de datos. No se 
admitirán postura o manifestaciones 
de interés que no se hagan por medio 
del módulo señalado. Quienes deseen 
asistir a la subasta en calidad de público, 
deberán remitir correo electrónico en 
la oportunidad señalada en el párrafo 
anterior, incorporando idénticos an-
tecedentes personales. Los postores 
interesados en participar en el remate 
por el sistema de videoconferencia, 
deberán cumplir con los siguientes 
requisitos: 1) tener activa su clave única 
del Estado, para la eventual suscripción 
de la correspondiente acta de remate; 

2) deberá disponer de los elementos 
tecnológicos y de conexión necesaria 
para participar en dicha subasta; 3) 
Contar con cédula de identidad vigente 
a la fecha de la audiencia de remate. 
A los participantes que no se hayan 
adjudicado el bien, se les devolverá 
la garantía previa orden del tribunal 
en el acta de remate o por medio de 
resolución posterior recaída en la 
solicitud respectiva, mediante giro 
de cheque o se hará una trasferencia 
electrónica si esta opción se encontrare 
habilitada, dentro de los 5 días hábiles 
siguientes al del remate o de la reso-
lución respectiva. No se considerarán 
cauciones o garantía válidas, aquellas 
que no se hagan a través de las formas 
señaladas ni aquellas realizadas por 
parcialidades. Una vez adjudicado el 
bien, se levantará acta de remate la que 
será suscrita por la Juez, el Secretario, 
el adjudicatario y el abogado de la parte 
ejecutante, mediante firma electrónica 
avanzada. En caso que el adjudicata-
rio y el resto de los participantes no 
cuenten con ella, lo harán mediante 
su clave única en la Oficina Judicial 
Virtual, adjuntando certificado. De 
conformidad con lo dispuesto en el 
artículo 29, contenido en el numeral 18 
de la ley N°21.389, que crea el Registro 
Nacional de Deudores de Pensiones de 
Alimentos, se deja expresa constancia 
que en la realización de la subasta de 
autos el tribunal no admitirá a parti-
cipar como postores a las personas 
que figuren con inscripción vigente 
en el citado Registro, en calidad de 
deudor de alimentos. Bases y demás 
antecedentes del remate secretaria 
del tribunal y www.pjud.cl, Corte de 
Apelaciones Chillán, 1° Juzgado Civil 
de Chillán. Secretario (s)
30/06

EXTRACTO
Primer Juzgado Civil de Chillán, ubi-
cado en calle Vega de Saldías N°1044, 
4to piso, en causa Rol C-2995-2016, 
caratulada “BANCO ESTADO con 
CORREA”, se ordenó rematar el 22 de 
noviembre de 2024, a las 13:00 horas, 
por videoconferencia aplicación Zoom, 

el inmueble ubicado en la comuna de 
Chillán Viejo, consistente en sitio y casa 
ubicado en calle La Merced número 
712 del Conjunto Habitacional Los 
Naranjos de Castilla, que corresponde 
al sitio o lote N°5 de la Manzana “D” del 
plano agregado al final del Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Chillán del año 1999, bajo el 
N°768 y modificatorio del anterior bajo 
el N°1614, cuyos deslindes especiales 
son: NORTE, en 17,50 metros con lote 
número 3 y lote número 4; SUR, en 17,50 
metros con lote número 6; ORIENTE, 
en 9 metros con calle La Merced; y 
PONIENTE, en 9 metros con lote N° 28. 
El dominio figura a nombre de doña 
Verónica Evelyn Correa Ibáñez a fojas 
3313, N°2824 en el Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces de 
Chillán del año 2008. Rol de avalúos 
es el 990-20 de la comuna de Chillán 
Viejo. Mínimo postura $25.258.278. 
Caución interesados 10% del mínimo 
$2.525.827.- Todo postor deberá tener 
activa su Clave única del Estado, cédula 
de identidad vigente y deberán rendir 
la garantía mediante cupón de pago del 
Banco del Estado, depósito judicial o 
transferencia electrónica en la cuenta 
corriente del Tribunal N°52100107422, 
RUT 60.309.004-7, los comprobantes 
de depósito o transferencia electrónica, 
deberán ser ingresados de manera 
íntegra y legible por medio del módulo 
establecido al efecto en la Oficina Ju-
dicial Virtual del Poder Judicial, hasta 
el tercer días hábil anterior a la subasta, 
indicando rol de la causa, identifica-
ción completa del postor, dirección de 
correo electrónico válido y número de 
celular, siendo de carga del interesado 
la correcta provisión de datos. No se 
admitirán postura o manifestaciones 
de interés que no se hagan por medio 
del módulo señalado ni aquellas reali-
zadas por parcialidades. Bases y demás 
antecedentes del remate secretaria 
del tribunal y www.pjud.cl, Corte de 
Apelaciones Chillán, 1° Juzgado Civil 
de Chillán. Secretario (S).
06/11
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DEFUNCIÓN
Con profundo pesar, acompañamos en su dolor a la Jefa de la Unidad 
de Innovación y Gestión de Proyectos (UIGP) de la Universidad de 
Concepción Campus Chillán, Dra. Valeria Velasco Pizarro, ante el sensible 
fallecimiento de su madre, señora
GLORIA PIZARRO CHÁVEZ
(Q.E.P.D.)

Enviamos nuestras sentidas condolencias a su familia; marido, hijas, 
sobrinas, amistades y a todas las personas que lamentan su partida.
Gloria Pizarro está siendo velada en la Parroquia San Vicente, ubicada 
en Arturo Prat 250, Chillán. En este mismo lugar se le realizará una 
misa fúnebre a las 14:30 horas de este miércoles 6 de noviembre. 
Posteriormente, sus restos serán trasladados al Parque Las Flores, Camino 
a Pinto S/N, Chillán.
DR. PEDRO ROJAS GARCÍA
DIRECTOR GENERAL UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN CAMPUS 
CHILLÁN
CHILLÁN, noviembre 06 de 2024

CONDOLENCIAS

Nos adherimos al dolor de la familia de nuestra querida compañera, la 

docente Valeria Velasco Pizarro, por la pérdida de su madre, la señora

GLORIA PIZARRO CHÁVEZ

(Q.E.P.D)

y expresamos nuestros sentimientos de pesar ante tan sensible pérdida.

PERSONAL DOCENTE Y ADMINISTRATIVO DEPARTAMENTO DE 

PRODUCCIÓN ANIMAL FACULTAD DE AGRONOMÍA

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

CHILLÁN, noviembre 06 de 2024

a
DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido tío y amigo 

JUAN NUNCIO RABIÉ ÁLAMOS

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia El Sagrario, Catedral de 

Chillán y sus funerales se efectuarán hoy miércoles 6 de noviembre en el 

cementerio Parque Las Flores, después de una misa que se oficiará a las 

10:45 horas en la Catedral.

GONZALO ROJAS-MAY O.; PAULA CARRASCO B.; FRANCISCA 

ROJAS-MAY S.; JOAQUÍN ROJAS-MAY C.; MAGDALENA ROJAS-

MAY C.

CHILLÁN, noviembre 06 de 2024

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestra muy querida amiga 

GLORIA PIZARRO CHÁVEZ

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia San Vicente y sus 

funerales se efectuarán hoy en la tarde y luego será trasladada al 

cementerio Parque Las Flores, después de una misa durante la tarde en 

horario a confirmar por la familia.

XIMENA YÁÑEZ CUADRA E HIJOS BORIS, IVÁN Y MARCO

CHILLÁN, noviembre 06 de 2024

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de mi muy querida amiga del alma

GLORIA PIZARRO DE VELASCO

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia San Vicente y sus 

funerales se efectuarán hoy miércoles en el cementerio Parque Las Flores, 

después de una misa que se oficiará a las 14:30 horas.

LILY KUNCAR VDA. DE ASFURA

CHILLÁN, noviembre 06 de 2024

a
DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido amigo 

JUAN NUNCIO RABIÉ ÁLAMOS

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia El Sagrario, Catedral de 

Chillán y sus funerales se efectuarán hoy miércoles 6 de noviembre en el 

cementerio Parque Las Flores, después de una misa que se oficiará a las 

10:45 horas en la Catedral.

FUNDACIÓN DE ESTUDIOS IBEROAMERICANOS GONZALO 

ROJAS Y CENTRO CULTURAL CASA GONZALO ROJAS

CHILLÁN, noviembre 06 de 2024


